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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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А  Вальщик Владимир Межаков трудится в укрупнен
ной лесозаготовительной бригаде Асиновского леспромхо
за, которой руководит И. М. Мельников. Второй год 
работает молодой лесоруб в этом коллективе. В сов Р- 
шенстве овладев технологией разработки лесосек, он вно
сит ощутимый вклад в успех бригады.

Фото Е. Лисицына.

А  Успешно трудится, выполняя социалистические обяза
тельства, Владимир Степанович Мельников — дизелист 
сварочного агрегата из строительного управления Л И  
треста «Нефтепроводмонтаж». Передовик производства, 
он систематически перевыполняет сменные задания.

Сейчас Владимир Степанович работает на важном 
пусковом объекте—строительстве Раскинскои нефтепере
качивающей станции.

. Фото Н. Лесникова.

А  С хорошими показателями заканчивает четвертый 
год пятилетки доярка Лучановского животноводческого 
комплекса Томского ОПХ Полина Александровна Самой
лова. Много труда вложила передовой животновод в ус
пех коллектива. И в том, что годовой надой на одну ко
рову составил 4.000 килограммов молока, несомненная 
заслуга П. А. Самойловой.

I Фото Е. Лисицына.
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ДОСРОЧНО
СООБЩЕНИЕ ЦСУ РСФСР

Работники промышленно
сти Российской Федерации, 
развернув социалистическое 
соревнование, за досрочное 
выполнение плановых зада
ний 19^4 года—  определяю
щего года девятой пятилет
ки, 28 декабря завершили 
выполнение годового плана 
по общему объему реализа
ции продукции и производ
ству важнейших видов изде
лий.

Слово сдержали
После окончания осенних 

полевых работ механизаторы 
колхоза «Маяк» обратились 
через районную газету ко 
всем механизаторам Перво
майского района с призывом 
без промедления приступить 
к ремонту сельскохозяйст
венного инвентаря к _ буду
щей весенней посевной кам
пании, а также подготовить 
в зимнее время комбайны.

Свой призыв механизато
ры «Маяка» подкрепляют 
личным примером. Сейчас 
здесь уже отремонтированы 
все сеялки, плуги и лущиль
ники. Одновременно интен
сивно ведется ремонт ком
байнов. Подготовкой послед
них занимается постоянная 
бригада, в составе которой 
опытные механизаторы
A. . П. Адамович, Н. Н. До
рожкин, И. П. Лебедкин,
B. И. Макаров. • Кроме того, 
в ремонте каждого комбай
на принимает участие ком
байнер, который будет на 
нем работать.

В четвертом квартале в 
колхозе должны были по
ставить на линейку готовно- 
ст’и-20 «степных кораблей». 
Сегодня готовы к работе 22, 
и до конца декабря будут 
подготовлены еще два. Ос
тальные комбайны механиза
торы обещали отремонти 
ровать до 15 января.

С. СТЕПАНОВ.

Р Е Ш Е Н И Я  Д Е К А Б Р Ь С К О Г О  ( 1 9 7 4  г .)  П Л Е Н У М А  
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В обкоме КПСС состоялось совещание первых секретарей 
горкомов и райкомов партии, председателей исполкомов го
родских и районных Советов депутатов трудящихся. Выпи 
рассмотрены задачи партийных и советских организаций в

связи с итогами декабрьского {4974 г.) Пленума ЦК КПСС.
На совещании выступил первый секретарь обкома КПСС 

Ё. К. Лигачев.

И  з  д  е  р  ж  к  и
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Успешно закомчипись испытания линии электропередачи 
напряжением 220 киловольт (■ габаритах 500 киловольт) от 
Томска до Володина. Продолжаются работы по Установке 
уникального перехода через реку Обь. Пока в нашей_ 
два таких перехода с применением 160-метровых опор. Том
ский станет третьим.

— Когда подается напря
жение ПО НОВОЙ ’ЛИНИИ, 
для нас всегда праздник, — 
рассказывает управляющий 
трестом «Сибэлектросеть- 
строй» Валентин Александ
рович Филонюк. — Но сей
час все наше внимание при
ковано к северному концу 
этой линии — ' к участку 
Каргасок —  Раскино. Я не 
оговорился, именно этой ли
ний. Потому что она идет от 
Томска, проходит близ го
рода Колпашева и дальше 
на Парабель — Каргасок— 
Советское месторождение. 
Строится ЛЭП-220, но в ; га
баритах 500 киловольт. Это 
значит, что создан резерв 
для пропуска энергии боль
шого напряжения и для ус
тойчивого снабжения потре
бителей. Заранее предусмот
рено быстрое развитие про
изводительных сил области, 
создание новых ̂  предприя
тий нефтяной, газовой, лес
ной промышленности.

Но эта линия имеет боль
шое значение не только для 
Томской, области. Создается 
тяжелый энергомост между 
единой Сибирской и Ураль
ской энергосистемами. Место 
их соединения — Советское 
нефтяное месторождение. 
Сюда уже подошла Ураль
ская ЛЭП через Тюмень — 
Сургут — Нижневартовск.

Поэтому мы ведем рабо
ты одновременно нескольки
ми колоннами. Сейчас наибо
лее трудный и сложный уча
сток “Каргасок — Раскино. 
На нем . нужно установить

300 опор. 220 уже стоит, ос
тается 80 опор. Не позднее 
20 января энергия ... должна, 
прийти в Раскино, потому 
что в это время начнутся 
работы по пуску Раскинскои 
нефтеперекачивающей стан
ции — очень важного объек
та. для наращивания, добычи 
на промыслах Западной Си
бири в I квартале будущего 
года. Идут работы и по на
правлению к Советскому ме
сторождению. В Александ
ровском создан специальный 
участок томской мехколон- 
ны № 74. Всего на север
ном отрезке ЛЭП заняты 
сейчас более тысячи наших 
рабочих. Здесь напряженно 
трудятся коллективы том
ской и кемеровской^ мехкб- 
лонн, двух новосибирских. 
Это говорит о том большом 
значении, которое имеет ли
ния электропередачи.

Пожалуй, никогда мы 
еще не работали в таких 
сложных условиях, как на 
севере Томской ос части: бо
лота, тайга, овраги. Приве
ду такой пример. Мы сей
час заканчиваем прокладку 
ЛЭП-500 в Алтайском крае. 
Километр линии там стоит 
35 тысяч рублей.. На участ
ке Каргасок — Раскино 
стоимость одного километ
ра — 70 тысяч рублей. Мне 
бы, хотелось назвать не
сколько коллективов,- при
влеченных из других обла
стей, много делающих для 
своевременного пуска ЛЭП. 
Это лучшие бригады треста, 
руководимые М. С.- Колба-

синым, А. Г, Кротовым, 
Н, Ф. Пупавкиным, М. Н. 
Халдеевым.

Томская область — один 
из самых больших, наших за
казчиков. В последнем году 
восьмой пятилетки . наш 
трест освоил здесь 400: ты
сяч рублей и ввел в эксплуа- 

- тацию 28 километров линии 
высокого напряжения.. В 
этом- же году освоено _ 1э 
миллионов рублей и будет 
введено 900 километров ли
нии. За восьмую пятилетку 
было освоено 1,3 миллиона 
рублей, а за девятую — бу
дет свыше 50 миллионов. 
Такой рост говорит о бур
ном развитии экономики об
ласти. О том, что создается 
надежная энергетическая 
основа для быстрого дозда- 
ння новых предприятий, неф
тяной, газовой и лесной, про
мышленности, для укрепле
ния колхозов; и совхозов. От
личительная черта програм
мы электрификации области 
— курс на закбльновывание 
линий электропередачи. Уже 
в будущем году будет за
кольцовано несколько^линий 
северных районов области. 
Это создает гарантию устой
чивого, надежного, и-дешево
го энергоснабжения.

Будущий год для нас на
чнется со сдачи в эк .члуа- 
тацию участка Каргаск — 
Раскино. Потом мы сосре
доточим все силы, чтобы 
соединить Раскино с-Совет
ским месторождением, - По 
плану энергетический мое1’ 
должен замкнуться в 1976 
году. Но мы приложим все 
силы и, если нам помогут, 
материально - техническими 
ресурсами, то уже к концу 
будущего года Томская си
стема войдёт в единую энер
гетическую . систему страны.

Т а л а н т ы  Р о с с и и
27 декабря в Москве в 

торжественной обстановке 
были вручены Государствен
ные премии РСФСР 1974 
года в области литературы,, 
искусства и архитектуры.

В зале заседаний Совета 
Министров Российской Фе
дерации собрались деятели 
советской культуры, пред
ставители общественности..

Дипломы и почетные зна
ки' лауреатов большой груп
пе литераторов: деятелей
музыкального и театрально
го искусства, художников, 
кинематографистов, архитек
торов России вручил канди
дат в члены Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров РСФСР М. С. 
Соломенцев.

От имени Центрального 
Комитета партии, Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева, 
от Президиума Верховного 
Совета РСФСР и прави
тельства Российской Феде
рации М. С. Соломенцев го
рячо и сердечно поздравил 
новых лауреатов, пожелал 
им дальнейших творческих 
свершений 'на благо народа, 
нашей социалистической Ро
дины, а также крепкого здо
ровья, счастья и благополу
чия.

Пройдет лишь несколько 
дней, и мы вступим в но
вый,. . 1975 год — заверша
ющий год девятой пятилет
ки, сказал в своем выступле
нии М. С. Соломенцев. И 
как -обычно, в канун нового 
года мы подводим итоги 
пройденного пути, оцениваем

результаты своей работы и 
определяем рубежи на буду
щее. Прошедший 1974 год 
принес Советской стране но
вые успехи на всех участках 

, хозяйственного и культурно
го строительства. Как под
черкивалось в речи Гене
рального секретаря Цент
рального Комитета нашей
партии товарища Л. И.
Брежнева на Пленуме ЦК 
КПСС, в результате самоот
верженного труда героиче
ского рабочего класса, кол
хозного крестьянства, совет
ской интеллигенции, боль
шой политической и органи
заторской работы партии 
экономика нашей страны
сделала новый крупный шаг 
вперед, обеспечено дина
мичное развитие народного 
хозяйства в целом. Итоги 
свершенного радуют наш 
народ и вдохновляют его на 
новые трудовые подвиги.

Центральный Комитет на-- 
шей партии и Советское пра
вительство высоко оценива
ют роль Творческой интел
лигенции в воспитании со
ветских людей в духе пре
данности великим идеалам 
коммунизма. И: мы с особым 

' чувством отмечаем, что до
стойным представителем ̂ сре
ди них является й_новый от
ряд наших, российских лау
реатов, кого мы с глубоким 
удовлетворением чествуем 
сегодня. Их работы получи
ли ’высокую оценку  ̂и широ
кое признание обществен
ности. Мы видим здесь и 
тех, чьи имена давно уже 
иззестны нашему народу, и 
тех, чьи талант и искусство

получили яркое раскрытие в 
наши дни. Нам особенно 
приятно сегодня отметить, 
что творчество всех наших 
новых лауреатов объединяет 
неразрывная связь с жизнью 
и трудом нашего современ
ника. Коммунистические 
идеалы, героический труд 
советского народа вдохнов
ляют художественную- интел
лигенцию на новые творче
ские свершения.-

Новый, .1975 год, продол
жал М. С. Соломенцев, явит
ся для , нашей страны осо
бым годом. Это будет год, в 
котором советскому народу 
предстоит решать важные 
задачи успешного заверше
ния всей пятилётнёй ’ про
граммы. Это будет год все
народной подготовки к XXV 
съезду Коммунистической 
партии Советского Союза, 
нового трудового и полити
ческого подъема всего - совет
ского народа. В 1975 году 
советский народ, а с ним и 
все его зарубежные друзья, 
будут отмечать знаменатель
ную дату — 30-летие Побе
ды над фашизмом. Мы убеж
дены в том, что наша твор
ческая интеллигенция пора
дует советских 'людей новы
ми произведениями, которые 
в. яркой художественной 
форме ’ прославят ратные- * и 
трудовые подвиги советского 
народа.

Взволнованно и сердечно 
награжденные поблагодари
ли Центральный Комитет 
КПСС и Советское прави
тельство за высокую оценку 
их труда.

(ТАСС).

Животноводы Тегульдетского района вы
полнили к 27 декабря народнохозяйствен
ный план по продаже мяса и молока. По 
сравнению с прошлым годом - продажа 
мяса увеличилась на 9, молока — на 2 
процента. За - этими цифрами большой 
труд коллективов.

Однако на молочных фермах- сложилась 
напряженная обстановка/ На большинстве 
ферм кормов заготовлено намного мень
ше прошлогоднего. В этих условиях очень 
важно строго выполнять требования по-

Совхозом «Чулымский» я 
руковожу недавно — мень
ше года. Хозяйство сложное, 
фермы удалены друг от дру
га на 30— 40 километров, 
не хватает животноводче
ских помещений, а самое 
главное — хронически не
достает кормов. Нынче у пас 
обеспеченность самая низкая 
в районе — на зимовку было 
запасено всего 9,8 центнера 
кормовых, единиц на :услов- 

:ную . голову., Это заставило 
. с -первых дней стойлового 
содержания скота перейти 
на режим самой строгой эко
номии.

Мы заблаговременно при
вели в полную готовность 
кормоприготовительную тех
нику, на всех фермах обору
довали простейшие приспо
собления для, запаривания 
соломы и подпорченного се

на. Раньше прошлогоднего 
начали заготовлять хвойную 
лапку, обеспечили животным 
минимум витаминных и ми
неральных добавок. .

Взять, к примеру, Скоо- 
лин.скую ферму. Здесь один 
из лучших в районе коллек
тивов. Условия для работы 
нелёгкие. Но трудятся скоб- 
линскиё животноводы от 
всей. души. В Скоблине. гото
вят нетелей для пополнения 
дойного стада, содержат не
сколько групп коров. На 
ферме трудится почти вся 
многочисленная семья Ко
миссаровых. Галина Петров
на — одна из лучших доя
рок района, Павел Иванович 
— механик-дояр, рядом с 
родителями работают дочери 
Екатерина, Надежда и не
давно демобилизовавшийся 
из армии сын Владимир. На

становления бюро обкома партии «О ме
рах по организации учета и рационально
му использованию кормов в зимний пе
риод».

Директор совхоза «Чулымский» А. Ф. 
Коровин и главный зоотехник совхоза 
«Тегульдетский» А. К. Мингазов рассказы
вают, что сделано и предстоит сделать на 
фермах для упорядочения кормления и 
обогащения рациона, повышения продук
тивности животных, укрепления трудовой 
дисциплины на фермах.

хорошем счету у нас скоблий- 
ские доярки Валентина Пет
ровна Кошкина, Варвара 
Петровна Муратова.

Сложнее обстановка на 
Белоярской ферме. Она са
мая . крупная в совхозе. 
Здесь содержатся : .более
1.000 голов крупного рога
того скота. Около 300 жи
вотных размещать негде —  
новый телятник, который 
должны были нынче сдать 
строители ПМК-7 объедине
ния «Облмешколхоз.строй», 
так и не введен в эксплуата
цию. Вынужденная, непред
виденная скученность скота 
сказалась на продуктивно
сти. *

Есть, конечно, много во
просов, которые по-настоя
щему нами не решаются. 
Прежде всего это производ
ственная и трудовая дисцип

лина. И в Белом Яре, и в 
Шумилове нередки случаи 
пьянок и прогулов. Мы на
казываем виновных, но не 

..всегда административные 
меры достигают цели. К то- 

‘ му же усугубляет дело не- 
требсйНтельность к работни
кам со стороны бригадиров, 

.заведующих фермами. Ди
ректор не может за всем 
проследить, а управляющий 
нередко дает потачку про
гульщикам.
” В большом долгу перед 

животноводами наша инже
нерная служба. На фермах 
(и то не везде) механизиро
ваны лишь уборка навоза и 

. доение.
Хозяйство успешно (з 

конце октября) выполнило 
годовой народнохозяйствен
ный план продажи молока. 
До конца года мы сумели 
дополнительно продать более 
100 тонн. Но нельзя успока
иваться, на достигнутом. В 
четвертом квартале из-за 
скудного рациона/ организа
ционных просчетов, недо
статочной зоотехнической 
работы мы потеряли много 
продукции.’ В декабре надои 
упали до 1,4 килограмма мо
лока — на 0,6 килограмма 
ниже прошлогоднего. Такое 
снижение продуктивности не 
объяснишь только издерж
ками трудной зимовки.* * *

Среди всех вопросоё, свя
занных с нынешней трудной 
зимовкой, в совхозе «Тегулъ- 

, детский» сразу выдели
ли главный — организацию 
рационального учета, ис
пользования кормов, их при
готовление. Нынче большой, 
удельный вес в рационе жи
вотных занимают грубые 
ко-рма. Скармливать их без 
соответствующей подготовки 
недопустимо. Мы организо
вали запаривание соломы на 
Тегульдетской и Байгалин- 
ской фермах, повсеместно 
завариваем концентраты,

первыми в районе завезли 
две с половиной тонны кор- 
мовых дрожжей и регулярно 
их используем.

Сегодня все одинаково 
важно: старательность каж- 

. дой доярки, особая рачитель-, 
ность и принципиальность 
фуражиров и скотников, изо
бретательность, инициатива 
и добросовестность каждого 
механизатора. Плохо, когда 
такая старательность не под
крепляется организационны
ми мерами либо сковывает
ся неразворотливостыо ин
женерной службы.

С начала зимовки вТе-  
гульдете скот, пришлось ста
вить в плохо подготовленное 
помещения. Текли автопоил
ки, часто, выходил из строя 
транспортер. Заканчивается 
третий месяц зимовки, а по
илки по-прежнему подтека
ют. Часть коров содержится 
в постоянной сырости, в кор
мушках стоит вода. Ответст
венный за уборку навоза 
•М. С. Охрименко вынужден 
ежедневно вручную откачи
вать до, 120 ведер, воды. Не
давно завезли , 100 новых
поилок, но слесарь И, Пар- 

. шуков не торопится заме
нять вышедшие из строя. В 
совхозе нет инженера по. 
трудоемким процессам в жи-, 
вотноводстве, а главный ин
женер Н. Русин и механик 
А. Бобахов на ферму вооб
ще не заглядывают.

Несмотря на большие 
трудности зимовки, год мы 
заканчиваем неплохо. Народ
нохозяйственный план по 
продаже молока и мяса вы
полнен досрочно. Это ре
зультат напряженной работы 
всего коллектива, хозяйско
го использования кормов.

Хочется особо выделить 
лучшую доярку района II. Н. 
Лапкину. Она ежегодно на
даивает более 3.000 кило
граммов, награждена, орде
ном Трудового . Красного

.Знамени. Н. Н. Лапкина и 
Г. Я. Лежнина досрочно вы
полнили задание пятилетки 
пО производству молока. Не
плохо работают тегульдет- 
ские доярки 3. Н. Степано
ва, А. Д, Байдурова, Е. И. 
Емелькина, б^йгалинские 
Е. А. Золотарева, Г. В. Бра
гина, молодые телятницы 
Т. Михеева, Е. Барбукова, 
А. Викулова, В. Теплова.

Однако в декабре надои 
по совхозу снизились до 2,2 
килограмма молока от коро
в ы — это на 1,2 килограмма 
меньше, чем в прошлом го
ду. ■ Основная причина сни
жения продуктивности — 
недостаточные кормовые за
пасы. Мы вынуждены прес
совать и возить солому с По
кровских полей 'за 30 кило
метров.

Много недостатков Й ор
ганизации труда, никак не 
добьемся равномерного рас
пределения отелов, племен
ная работа почти не ведет
ся. * * *

Выступления А. Коровина 
и А. МингазоБа комментиру
ют начальник районного уп
равления сельского хозяйст
ва В. Корзун и главный зоб; 
техник райсельхозуправле- 
няя А. Бычков:

— Нынешняя зимовка обост
рила недостатки и просчеты в 
нашей работе, но помогла вы
явить и определенные дости
жения. Кормами мы обеспече
ны хуже всех в области — 
12,9 центнера кормовых еди
ниц на условную голову. Но 
падение надоев нельзя объяс
нить только недостаточными 
запасами кормов. Просчет был 
допущен осенью, когда по
становка скота на ряде ферм 
затянулась до конца первой 
декады октября. Отрицатель
но влияет на продуктивность 
туровое покрытие коров. Сре
ди доярок района только 
Н. Н. Лапкина добилась круг

логодового растела коров. По
этому надои в ее группе рав
номерны зимой и летом. К 
сожалению, пока не удалось 
широко распространить опыт 
передовой доярки.
. На фермах района развер
нуто соревнование животно
водов под девизом: «При тех 
же кормах —  больше продук
ции». А вот продуктивность 
пока низка. Отставание от 
прошлогоднего уровня превы
шает 0,5 килограмма. На Крас
ногорской ферме —  1,5 кило
грамма. Отстает и Кицинская 
ферма совхоза «Красногор
ский».

Нужно активнее развернуть 
социалистическое соревнова
ние животноводов, укреплять 
трудовую дисциплину. В сов
хозе «Тегульдетский» уделя
ют внимание этим вопросам. 
На фермах красочно оф орм
лены красные уголки, нагляд
ная агитация, доярки знают 
свои показатели. А вот в Ко
жанове, Шумилове совхоза 
«Чулымский», Красной Горке 
итоги соревнования подводят
ся нерегулярно.

Серьезный упрек следует 
сделать инженерным службам 
хозяйств и управления. Спе
циалисты самоустранились от 
работы на животноводческих 
объектах. А дел на фермах 
инженерам хватает. Например, 
на Ивановской ферме совхоза 
«Красногорский» доят вруч- 
ну ю, здесь не установлены да
же транспортеры, не меха
низированы трудоемкие про- 
цессы на Кицинской ферме 
этого хозяйства.

Животноводство сегодня — 
ударный фронт. Необходимо 
объединить усилия всех спе
циалистов, всех тружеников 
ферм на решение главной за
дачи дня ■— ебхранение пого
ловья и увеличение продук
тивности животных. Успех при
дет и в трудных условиях, ес
ли работать настойчиво^* ум?т 
ло. г 4 г
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П Я Т И Л Е Т К Е -У Д А Р Н Ы Й  ТРУД
Участники сессии област

ного Совета депутатов тру
дящихся, как уже сообща
лось в нашей газете, обсу
дили 'доклады председателя 
областной плановой комис
сии И. А. Хамитова «О го
сударственном плане разви
тия местного хозяйства об
ласти на 1975 год», заве
дующего областным финан
совым отделом А. В. Серге
ева «О бюджете области на 
1975 год» и содоклад заме
стителя председателя плано
во-бюджетной комиссии об
ластного Совета И. П. Ста
ровойтова.

— Трудящиеся нашей об
ласти, — сказал И. А. Хами
тов, — «аж и все советские 
люди, с большим воодушев
лением встретили решения 
декабрьского Пленума ЦК 
КПСС и сессии Верховного 
Совета СССР. Они воспри
няли их'так руководство К 
действию. Вместе со всем 
советским народом они ак
тивно борются за выполне
ние решений XXIV съезда 
КПСС.

Объем промышленного 
производства в 1974 Году в 
области увеличен против 
1970, года на 29,2 процента. 
Почти весь прирост промыш
ленной продукции получен 
за счет повышения произво
дительности труда, Которая 
возросла на 27,9 процента. 
26 декабря промышленность 
области справилась с го
довой производственной про
граммой.

Дальнейшее развитие по
лучило сельское хозяйство. 
За четыре года текущей пя
тилетки в его развитие вло
жено 369,4 миллиона руб
лей. Производство мяса за 
четыре года возросло на 31, 
молока — на 14 процентов, 
яиц — в 2,6 раза, шерсти— 
на 12,5 процента при одно
временном росте поголовья 
скота и птицы.

В текущем году обеспече
но досрочное выполнение 
народнохозяйственных пла
нов по продаже государству 
картофеля, мяса, молока, 
яиц и шерсти.

За увеличение производ
ства и заготовок продуктов 
животноводства, повышение 
продуктивности скота. и пти
цы три квартала подряд Со
вет Министров РСФСР и 
ВЦСПС присуждали нашей 
области первые места по зо
не Западной Сибири с вру
чением переходящего Крас
ного знамени Совета Мини
стров РСФСР и ВЦСПС.

Укрепляется материаль
ная база индустрии и про
мышленности стройматериа
лов. Мощности предприятий 
стройиндустрии возросли по 
производству сборного же
лезобетона до 350 тысяч ку
бических метров в год, 
строительного кирпича — 
до 283 миллионов штук, по 
добыче инертных материа
лов, — более чем на 1,5 
миллиона кубических мет
ров.

За истекшие годы пяти
летки построены мост через 
Томь, водопровод из подзем
ных источников, первая оче
редь дальнего теплоснабже
ния в областном центре. Вве
дено в эксплуатацию более 
полутора миллионов квадрат
ных метров жилых домов. 
Значительно возросли рабо
ты по благоустройству горо
дов, рабочих поселков и 
других населенных пунктов.

Улучшила работу служба 
быта, дальнейшее развитие 
получили просвещение,
культура, здравоохранение, 
торговля.

Отметив достижения в 
развитии народного хозяйст
ва, улучшении условий жиз
ни трудящихся, И. А. Хами
тов подчеркнул, ' что резуль-, 
таты работы за четыре года 
текущей пятилетки говорят 
об огромных неиспользован
ных резервах. И если бы 
местные Советы, руководи
тели всех звеньев народного 
хозяйства, проявив макси
мум требовательности, обес
печили лучшее использова
ние оборудования, сократили 
потери во всех сферах про
изводства, результаты мог
ли быть значительно лучше. 
Однако управления местной, 
пищевой, топливной про
мышленности, объединение 
«Томекстройматериалы» и 
некоторые другие промыш
ленные ведомства не выпол
нили намеченные на 1971 — 
1974 годы народнохозяйст
венные планы.

51 предприятие не выпол
нило . одиннадцатимесячногб 
плана 1974 года по реализа
ции продукции. На многих 
предприятиях медленно по
вышается производитель
ность труда, неудовлетвори
тельно используются основ
ные фонды, новые производ
ственные мощности.

— В сельском хозяйстве 
области, — указал доклад
чик, — слабым звеном ос
тается производство зерна и 
кормов для животноводства. 
Медленными темпами осваи
ваются новые земли. В хо
зяйствах Асиновского, Ко- 
жевниковского, Кривошеин-

ского,- Зырянского, Шегар- 
ского, Бакчарского и других 
районов неудовлетворитель
но используют сельскохозяй
ственную технику, там низ
кая производительность 
сельхозмашин. Много нере
шенных вопросов в животно
водстве, особенно в молоч
ном. Поголовье коров в 
Томском, Кожевниковском, 
некоторых других районах 
растет медленно, а в хозяй
ствах Асиновского и Чаин- 
ского районов в 1974 году 
оно даже сократилось.

Анализируя работу строи-. 
тельных организаций, док
ладчик указывал на медлен
ные темпы строительства 
многих предприятий лесной 
и деревообрабатывающей 
промышленности, легкой, 
мясомолочной и пищевой 
промышленности, объектов 
торговля и бытового обслу
живания. Это объясняется 
крупными недостатками в 
организации ■ строительно
монтажных работ со стороны 
Томского территориального 
управления строительством.

Ряд руководителей обла
стных ведомств допускает 
распыление капитальных 
вложений по многочислен
ным объектам. В’ хозяйствах 
объединения совхозов, на
пример, в текущем году 
строилось 86 неплановых 
объектов. До сих пор в ти
тульные списки еще вклю
чаются объекты, не обеспе
ченные проектно-сметной 
документацией и финансиро
ванием. * Институт «Томск- 
гражданпроект» и другие 
проектные организации во 
многих случаях задержива
ют выдачу документации. 
Качество ее в ряде случаев 
низкое.

Руководители областных 
ведомств и местные Советы 
не принимают достаточных 
мер к увеличению мощно
стей строительных организа
ций в Асиновском, Верхне- 
кетеком, Первомайском. Те- 
гульдетском, Томском и Ко
жевниковском районах, мало 
помогают им в укомплекто
вании рабочей силой.

Особое внимание в. докла
де было уделено улучшению 
бытового обслуживания на
селения. Служба быта раз
вивается медленнее, чем на
мечено пятилетним планом, 
особенно в сельской местно
сти.

Областное управление , 
тооговли, облпотребсоюз, 
«Томскле-сурс» и другие тор
гующие организации слабо 
изучают спрос населения, 
допускают перебои в торгов
ле товарами повседневного 
спроса; недостаточно борют
ся с растратами, хищениями 
товаров, бесхозяйственно
стью.

Управление общественно
го питания систематически 
не выполняет заданий по 
реализации собственной про
дукции, не добилось улучше
ния работы заводских и сту
денческих столовых, повы
шения качества и удешевле
ния приготовления блюд.

— План развития народ
ного хозяйства области на 
1975 год, — сообщил док
ладчик, — разработан в со
ответствии с Директивами 
XXIV съезда КПСС по девя
тому пятилетнему плану и 
полностью соответствует за
даниям народнохозяйствен
ного плана, утвержденным 
Верховным Советом РСФСР.

Промышленное производ
ство в области увеличится 
на 6,6 процента. Дальней
шее развитие получат неф
тяная, машиностроительная, 
электротехническая, лесо
заготовительная, лесопере
рабатывающая промышлен
ность. Будет развернуто 
строительство крупнейшего 
в стране Томского нефтехи
мического комплекса. Задача 
местных Советов, руководи
телей областных ведомств, 
организаций и предприятий 
заключается в том! чтобы 
оказать всемерное содейст
вие ускоренному строитель
ству комплекса.

Предусматривается реали
зовать промышленной . про
дукции предприятиями ме
стного подчинения на 63 
миллиона рублей. Ставится 
задача в первом квартале 
произвести 26—28 процен
тов годового объема про
мышленной продукции. Про
изводительность труда в 
промышленности должна 
увеличиться на 5,7 процен
та, и за счет этого плани
руется получить 90 процен
тов всего прироста промыш
ленной продукции.

В 1975 году важно обес
печить дальнейшее увеличе
ние производства и повыше
ние качества продукции за 
счет наиболее полного ис
пользования производствен
ных мощностей, повышения 
производительности труда, 
фондоотдачи, улучшения 
использования сырья, топли
ва и материалов, внедрения 
в производство достижений 
науки и техники.

В развитие материально- 
технической базы местной

промышленности планирует
ся 7,5 миллиона рублей ка
питальных вложений.

Товаров народного по
требления должно быть про
изведено не менее чем на 
352 млн. рублей (рост к 
1974 году не менее 6,7 про
цента).

Объем валовой продукции 
сельского хозяйства на бу
дущий год, по расчетам, 
должен составить 226,2 млн. 
рублей — на 14 процентов 
больше среднегодового объе
ма производства за прошлую 
пятилетку и примерно на
6,3 процента выше ожидае
мого уровня 1974 года.

И. С. Хамитов ссх)бщил 
депутатам о том, что в 1975 
году труженики сельского 
хозяйства должны продать 
государству не менее 160 
тыс. тонн зерна, 40 тыс. 
тонн картофеля, 25 тыс. 
тонн овощей, 44 тыс. тонн 
мяса скота и птицы, 170 
тыс. тонн молока, 140 млн. 
штук яиц и 156 тонн шерсти. 
Необходимо получить уро
жай не менее 17 центнеров 
зернобобовых культур с 
гектара, расширить посевы 
зерновых на 10 тыс. гекта
ров. ^

Дальнейшее укрепление 
кормовой базы общественно
го животноводства —• одна 
из главных задач. В 1975 
году необходимо загото
вить не менее 4 — 5 тонн се
на и сенажа, 9 — 10 тонн си
лоса на одну корову.

В развитие отраслей на
родного хозяйства области 
за счет всех источников фи
нансирования с учетом ро
ста промышленности и сель
скохозяйственного производ
ства намечается вложить 
примерно 425 миллионов 
рублей. На производствен
ное,. жилищное, коммуналь
ное и социально-культурное 

■ строительство местных Со
ветов ассигнуется 42,4 мил
лиона рублей — на 1,5 млн. 
рублей больше 1974 года.

Значительно увеличатся 
капиталовложения в нефте
добывающую и лесную про
мышленность. Розничный 
товарооборот достигнет 780 
миллионов рублей (рост к 
1974 году — 6,8 процен
та). Дальнейшее развитие 
получат народное образова
ние и медицинское обслужи
вание.

Предусмотрены мероприя
тия по совершенствованию 
профессионально - техниче
ского обучения. В 1975 году 

t из ПТУ будет выпущено око
ло 10 тысяч квалифициро
ванных рабочих. Особое 
внимание уделяется подго
товке рабочих строительных 
и сельскохозяйственных про
фессий.

Намечается осуществить 
комплекс мероприятий по 
охране водоемов и , , атмос
ферного воздуха от * загряз
нения неочищенными сточ
ными водами и промышлен
ными выбросами, по охране 
земель, лесов и природного 
комплекса.

А. В. Сергеев, доклады
вая о проекте бюджета обла-. 
ста на 1975 год, сообщил, 
что ее бюджет за прошед
шие четыре года. девятой 
пятилетки вырос на 34 про
цента — на 45 миллионов 
рублей, а за десять послед
них лет — более чем в 2 ра
за. Бюджет области за 1974 
год по доходам, по предва
рительным данным, будет 
исполнен на 102 процента. 
Доходы бюджета на 1975 
год определены в сумме 
167.632,2 тысячи рублей — 
на 13 миллионов больше 
утвержденного бюджета пре
дыдущего года. Расходы со
ставят 167.191,9 тысячи 
рублей.

Налог с оборота — один 
из главных источников дохо
да в бюджете области. За 
четыре года девятой пяти
летки платежи в бюджет по 
налогу с оборота возрастут 
на 17,5 процента и составят 
в 1974 году 229 миллионов 
рублей — на 34 миллиона 
рублей выше фактического 
поступления. В бюджет об
ласти будет отчислено 80 
миллионов рублей.

Основные расходы бюд
жета области определены в 
следующих суммах: на раз
витие народного хозяйства 
— 57 миллионов рублей, со
циально-культурные меро
приятия — 102,9 миллиона 
рублей, управленческие рас
х о д ы — 4,3 миллиона руб
лей.

14,3 миллиона рублей на
правлены на нужды мест
ной, * пищевой, топливной 
промышленности, пром- 
стройматериалов и бытового 
обслуживания.

На развитие жилищно- 
коммунального хозяйства в 
1975 году будет вложен 
51 миллион рублей, что на 
20 миллионов больше затрат 
1970 года. Основная часть 
этих средств пойдет на фи
нансирование централизо
ванных капвложений, на 
благоустройство, капиталь

ный ремонт жилого -фон да та 
тому подобное.

Розничный товарооборот 
за годы текущей пятилетки 
на душу населения возрос с 
700 до 894 рублей. Объем 
розничного товарооборота 
на следующий год должен 
составить 780 миллионов 
рублей, в том числе по об
щественному питанию 62,4 
миллиона рублей. Финанси
рование торговли и общест
венного питания только по 
местным торгам составит 8 
миллионов рублей. Эти сред
ства должны быть использо- 

. ваны на оснащение пред
приятий торговли и общест
венного питания новейшим 
оборудованием, на механиза
цию трудоемких процессов и 
т. д.

На дальнейшее развитие 
сельскохозяйственного про
изводства за счет бюджета, 
собственных средств колхо
зов, совхозов и кредитов 
Госбанка направляется око

ло 100 миллионов рублей.
Расходы на развитие про

свещения составят 58 мил
лионов рублей, медицинско- - 
го обслуживания населения 
— 40 миллионов рублей, на 
выплату пенсий и пособий— 
53 миллиона рублей, на со
держание органов государ
ственного управленческого 
аппарата — 4,3 миллиона 
рублей.

Бюджет области за 1973 
год выполнен по доходам на
147,8 млн. рублей, или на
100,3 процента к уточненно
му плану, и по расходам — 
на 161,9 млн. рублей (97,6 
процента к плану).

Содокладчик заместитель 
председателя планов о-бюд- 
жетной комиссии областного 
Совета И. П. Старовойтов 
подробно остановился на во
просах улучшения качества 
продукции, укрепления фи
нансовой дисциплины, спе
циализации и концентрации 
местного хозяйства, сохран
ности социалистической
собственности.

Первым в прениях вы
ступил председатель Том
ского горисполкома депутат 
Г. М. Калаба. Рассказывая 
о большом жилищном, куль
турно-бытовом строитель
стве, успешной работе, про
мышленных предприятий 
города, Ън подчеркнул осо
бую роль народных избран
ников в бСуоьбе за успешное 
выполнение планов девятой 
пятилетки. Томск стреми
тельно растет. В последую
щие годы он должен разви
ваться еще быстрее. Если в 
прошлые годы усилия город
ской партийной организа
ции, городского Совета бы
ли направлены на коопера
цию и концентрацию всех 
средств в руках единого за
казчика — укса горисполко
ма, то в 1975 году следует 
решить другую задачу: рез
ко повысить уровень куль
туры строительства, благо
устройства и санитарной 
культуры города..

Выступающий . обосновы
вает необходимость измене
ния структуры управления 
городским коммунальным 
хозяйством и предлагает 
создать управление по благо
устройству и управление 
коммунальных предприятий: 
Также необходимо при гор- 
жилуправлении организовать 
управление по текущему ре
монту жилого фонда с райо- 
онными прорабскими участ
ками.

Первый секретарь Зырян
ского райкома КПСС депу
тат И. И. Рогачев поделился 
планами развития сельского 
хозяйства района на 1975 
год. Намечено увеличить 
валовый сбор зерна на 20 
процентов, производство кор
мов — на 25 процентов. 
Разработана программа' кон
центрации и специализации 
сельскохозяйственного про
изводства. Ее исполнение 
требует объединенных уси
лий, -точных экономических 
расчетов, создания крепкой 
материальной базы. Претво
рить намеченное в .жизнь 
без «участия специалистов 
областного масштаба невоз
можно. К сожалению, указы
вал оратор, мы не получаем 
от них необходимой помо
щи. Многие работники об
ластного управления сель
ского хозяйства сами не име
ют твердых убеждений о 
дальнейшем направлении 
концентрации и специализа
ции и не могут дать нам 
нужных рекомендаций. До 
сих пор, например, не ре
шен вопрос, какому методу 
содержания коров отдать 
предпочтение: привязному
или беспривязному?

Выступающий критиковал 
проектные организации за 
низкое качество проектов 
животноводческих помеще
ний.

Слово предоставляется на
чальнику Томского произ
водственно-научного объеди
нения «Союзтомскмелиора- 
ция» депутату А. Е. Труно
ву. Он рассказал о делах 
томских мелиораторов, об их 
обязательствах на заверша
ющий год пятилетки, о под

готовке к «большой мелио
рации» в десятой пятилетке.

1975 год для нас должен 
стать годом подготовки вы
сококвалифицированных кад
ров мелиораторов —- без них 
богатейшая техника мертва, 
подчеркнул он. Сейчас стро
им поселки, создаем круп
ные мелиоративные отряды, 
способные веста все мелио
ративные работы в комплек
се.

Предстоит освоить 35 ты
сяч гектаров новых земель 
под пашню. В области нача
та работа по созданию оро
шаемых земель, которых к 
концу будущего года дол
жно быть 3.000 гектаров. 
Умелое их использование 
поможет полнее удовлетво
рять потребности населения 
в овощах.

Председатель Колпашев- 
ского горисполкома депутат 
В. Г. Молькин проблемой 
№ -4 считает реконструкцию 
животноводческих ферм. 
Эта работа дает хороший 
экономический эффект в по
вышении ■ продуктивности, 
снижении себестоимости жи
вотноводческих продуктов. 
Однако производственное 
объединение совхозов пло
хо помогает району в этом 
важном деле.

Оратор также критико
вал начальника управления 
местной промышленностью 
А. Г. Костюченко за крайне 
медленное решение вопроса 
о специализации Колпашев- 
ского горпромкомбината.

С большим вниманием 
участники сессии слушали 
выступление бригадира жи
вотноводческой фермы сов
хоза имени Ленина Асинов
ского района депутата П. П. 
Матыскиной. Она говорила 
о роли специалистов в раз
витии животноводства. Жи
вотноводческие комплексы, 
оснащенные новейшей тех
никой, требуют высококва
лифицированных кадров доя- 
рок-операторов; механиков и 
других работников. А где 
их взять? В области нет ни 
одного учебного заведения, 
где бы готовили специали
стов для работы в живот
новодстве. Надо создавать 
такие профтехучилища. Пу- 

_ ти снижения. себестоимости, 
повышения экономической 
эффективности производства 
надо искать именно в хоро
ших, профессионально гра
мотных кадрах.

Правда, сейчас в совхозах 
и колхозах специалистов, я 
имею в виду зоотехниче
ских, много, заявила т. Ма- 
тыскина. Но далеко не все 
из них душой и сердцем бо
леют за дело. С зоотехников 
всех рангов надо строже 
спрашивать за работу ферм.

На трибуне — директор 
Томского завода, режущйх 
инструментов депутат Л. Д. 
Будницкий. Лейтмотив его 
выступления — умелое хо
зяйствование, поиск и гра
мотное использование резер
вов современного производ
ства.' Коллектив завода ре
жущих инструментов, успеш
но осуществляя комплекс
ный план развития завода, 
добился высоких производст
венных показателей йо вы
пуску валовой продукция, 
росту производительности 
труда и другим позициям. 
Здесь уже разработан новый 
комплексный план на 1975 
год.

Л. Д. Будницкий говорит 
о том, что в Томске крайне 
необходимо урегулировать 
транспортные потоки, однако 
Томский горисполком эту 
проблему решает медленно. 
Он также считает необходи
мым строительство моста 
через реку Томь в север- 
цой части города.

Выступивший затем на
чальник областного управле
ния сельского хозяйства де
путат Л. Л. Савельев посвя
тил свою речь вопросам 
дальнейшего развития сель
ского хозяйства области.

Депутат. Г. Н. Могилевчн- 
кова на убедительных при
мерах работы коллектива 
манометрового завода, где 
она трудится слееарем-регу- 
лировщиком, показала силу 
социалистического соревно
вания за успешное выполне
ние планов девятой пятилет
ки. Коллектив манометри- 
стов 20 декабря выполнял 
годовой план по реализации 
продукции. Экономический 
эффект от внедрения новой 
техники и технологии, рац
предложений — миллион 
рублей. 300 рабочих завода 
давно трудятся в счет завер
шающего года пятилетки.

Во ©сех успехах коллек
тива т. Могилевчикова под- 
черкнула* особую роль депу
татов, которые идут в пер
вых рядах соревнующихся.

Коллектив манометрового 
завода обязался план завер
шающего, 1975 года девя
той пятилетки выполнить к 
26 декабря.

В заключение на сессии 
выступил председатель обл
исполкома Н. В. Лукьяне- 
нок.

га

А ОТ КОРМАМАСТЕР
■ Супруги Геннадий и Ма

рия Сайфуллины заняты ин
тенсивным откормом бычков

в Семеновском отделении 
крлхоза «Сибиряк». Опыт
ные скотники, они ежегодно

добиваютЬя высоких приве
сов молодняка.

Животноводы с честью

выполнили свои годовые со
циалистические обязатель
ства. Они брали на откорм 
127 бычков. Недавно молод
няк был сдан государству, 
Средний вес бычка составил 
450 килограммов (по району

среднесдаточный вес молод
няка с откорма — 420 ки
лограммов). Все животные 
сданы по категории высшей 
упитанности.

Г. МИХАЙЛОВА.
З ы р я н ски й  район.

П А Р Т И Й Н А Я  Ж И З Н Ь

КОММУНИСТЫ НА

Вкусные рейсы
В эта дни на все пред

приятия «Томлесурса» от
правляются мандарины и 
яблоки к новогоднему стол.у 
лесозаготовителей.

В 1974 году было немало 
сделано, чтобы улучшить 
торговое обслуживание ле
созаготовителей, работу лес
ных столовых. Возросла в 
орсах продажа основных 
продуктов питания, промыш
ленных товаров. Как никог
да, много купили лесозаго
товители нынче легковых ав
томобилей.

Впервые за многие годы 
предприятия «Томлесурса» 
стали справляться с планами 
по товарообороту. Но в сле
дующем году товарооборот 
орсов должен возрасти на 
6,2 процента и составят 
почти 109 миллионов руб
лей. На днях состоялось соб
рание партийно-хозяйствец- 
ного актива «Томлесурса», 
на котором шел разговор о 
путях дальнейшего улуч
шения торговли в лесу. 
Участники собрания приня
ли социалистические обяза
тельства на завершающий 
год пятилетки.

' В. АЛЕКСАНДРОВ.

31 год трудится в Рыба- 
ловской ремонтной мастер
ской совхоза имени 50-летия 
СССР Томского района Тео
дор Кондратьевич Менде. 
Он — большой специалист 
по ремонту топливной аппа
ратуры. Месячную норму 
выработки выполняет на 140 
процентов.

Фото Н. Митикасова.

ФЕРМАХ
Двадцатая зима

Второй год доярка Мария 
Яковлевна Власова руково
дит партийной группой на 
Нестеровском отделении 
совхоза имени Шишкова. 
Хотя в партгруппе всего 4 
человека, она оказывает 
большое влияние на жизнь 
коллектива животноводче
ской фермы. В своей работе 
коммунисты опираются на 
умудренных опытом кадро
вых животноводов, вникают 
во все дела, помогают свои
ми предложениями, совета
ми и личным примером. Пер
вой заботой работников 
фермы в настоящее время 
является строгий учет и ра
циональное использование 
имеющихся кормов. На регу
лярных производственных 
совещаниях по инициативе 
партгруппы анализируется, 
как увеличить объем про
дукции при тех же затратах 
кормовых единиц. Солома 
скармливается животным 
только в запаренном виде, а 
концентраты подвергаются 
дрожжеванию. На ферме со
здана санитарная комиссия, 
которая следит не только за 
чистотой помещений, но и 
за качеством молока.

Решение всех важных во
просов во многом зависит 
от анергии, внимания и на
стойчивости самого парт
групорга М. Я. Власовой. 
Двадцатую зиму она работа
ет дояркой. Ее личный • ре
зультат за прошедшие 11 
месяцев» — 2.023 кило
грамма молока от каждой 
фуражной коровы. И весь 
коллектив фермы из года в 
год добивается высоких для 
нашего района результатов. 
На недавнем районном сле
те передовиков ферма полу
чила почетную грамоту 
райкома КПСС и райиспол
кома. На очередном совме
стном с коллективом собра
нии партгруппа выносит на 
обсуждение планы и обяза
тельства на 1975 год.

А. ДЕМЬЯНОВ.
с. Парабель.

Постоянно

действующая

Пять членов партии на 
Полынянской ферме совхо
за «Сибирь» и летом, и зи
мой объединены в группу, 
которая контролирует и ре- « 
шаег многие Допросы жи
вотноводческого производст
ва. На собраниях партгруп
пы обсуждались, например,

проблемы увеличения произ
водительности труда и улуч
шения качества продукции. 
В поле зрения коммунистов 
фермы и подвозка кормов, и 
санитарная культура в поме
щениях. Партгрупорг жи
вотновод Г. Р. Кустов и его 
товарищи не только обсуж
дают различные вопросы, 
помогают их разрешению, 
но и сами добросовестно, с 
полной отдачей трудятся. 
Так, доярка А. Г. Уразова 
добивается суточных надоев 
по 11 — 12 килограммов мо
лока на фуражную корову. 
Телятница Е. Г. Сизова по
лучает привесы по 700 
граммов в сутки. Полынян- 
ская ферма —- лучшая в 
совхозе по прозводственным 
показателям.

Н. БАРДИНСКАЯ.
с. В акчар .

Обязательства
будут
выполнены

Коллектив колхоза
«1 Мая» уже рассчитался с 
государством по всем видам 
животноводческой продук
ции. Соревнование за сдачу 
сверхплановой продукции 
возглавляют партийные
группы, действующие на 
Крутоложенской и Туендат- 
ской фермах. Они немного
численны по своему составу, 
но очень активно ведут борь
бу за достижение в Кру- 
толожном годового надоя 
2.250 килограммов в сред
нем на фуражную коро
ву, а в Туендате — 2.770. 
Члены партийных групп ве
дут контроль за тем, как 
отпускаются корма, как они 
расходуются, какова отдача 
от кормов. На Крутоложен
ской ферме, где партгрупор
гом скотник А. К. Давыдов,
■ организовано горячее пита
ние животноводов. Фермская 
столовая — она из лучших 
в районе.

На Туендатской ферме, 
партгруппой которой руково
дит скотник Н. Э. Шарин- 
ский, большое внимание 
уделяется борьбе за высо
кие привесы в откормочных 
гуртах. В ноябре сам парт
групорг д-обился суточного 
привеса по 1.300 граммов 
на одну голову крупного ро
гатого скота. Свыше 1.000 
граммов привеса за сутки 
получает член партии В. М. 
Радюк. Соревнование за вы
сокие привесы туендатцы 
сочетают с соревнованием 
за экономию кормов. Тща
тельный анализ их исполь

зования по поручению парт
группы ведет фуражир 
В. Е. Гурьев.

Коммунисты ' этих двух 
ферм следят за своевремен
ной подвозкой кормов. Пе
ред транспортными звенья
ми они поставили задачу — 
вывезти все сено с полей к 
новому году.

А. ВАСИЛЬЕВА.
с. П ервом айское.

В почете —  
первый в работе

Секретарь цеховой парт
организации заведующая 
Ильинской молочнотоварной 
фермой Г. Ф. Григорьева— 
организатор многих хоро
ших дел, которыми известен 
в районе этот коллектив жи
вотноводов. С первых . дней 
зимовки скота тут прово
дится запаривание и дрож
жевание концентратов. Вся 
солома используется только 
в обработанном состоянии. 
Ферма имеет двухмесячный 
запас грубых кормов. Ком
мунисты Ильинки под руко
водством Г. Ф. Григорьевой 
хорошо организовали сорев
нование доярок и скотников. 
Его результаты системати
чески показываются в кра
сном уголке. Трижды в ме
сяц на ферме Выходят бое
вые листки, которые, рас
сказывают об опыте лучших 
работников. «У нас тот в по
чете, кто первый в работе», 
— таков главный лозунг 
коллектива фермы.

В конце ноября ильинские 
животноводы выступили 
инициаторами районного со
ревнования за досрочное вы
полнение годовых обяза
тельств. Они призвали сде
лать декабрь ударным ме
сячником и обещали надо
ить по 205 килограммов на 
корову, получить не меньше 
500 граммов привеса на од
ну голову крупного рогатого 
скота. В прошедшую поло
вину месяца Ильинская фер
ма шла на первом месте по 
суточным надоям в районе. 
Во главе соревнующихся — 
доярки А. 3. Евтушок и 
О. И. Емельянова, скотники 
И. И. Емельянов и А. И. 
Евтушок.

Йльинская цеховая парт
организация проанализиро
вала 'некоторое снижение 
суточных надоев во второй 
декаде месяца и решила 
компенсировать это сниже
ние в последние десять дней 
года. Обещанные в декабре , 
205 килограммов надоя на 
корову — будут.

Н. СТАНОВЕНКО. 
д. И л ьи н ка  
А си н о в ско го  района.

«Д ень к а ф ед р »  
в б и б л и о т е к е

В ПОЛЕТЕ —
«КОСМОС- 701»

27 декабря 1974 года в 
Советском Союзе произведен 
запуск очередного искусст
венного спутника Земли 
«Космос-701».

На борту спутника уста
новлена научная аппаратура, 
предназначенная для про
должения исследований кос
мического пространства: Ап
паратура работает нормаль
но. Координационно-вычис
лительный центр ведет обра
ботку поступающей инфор
мации.

(ТАСС).

Недавно в библиотеке 
Томского пединститута со- 

. стоялся очередной «день 
кафедры». На этот раз со
трудники библиотеки встре
чались с преподавателями 

«биолого-химического факуль
тета. Шел разговор о луч
шем использовании учебно
го фонда, об улучшении об
служивания студентов и 
преподавателей, о создании 
справочного каталога. Ра

ботники библиотеки сделали 
библиографический обзор по
следних изданий по химии, 
биологии, зоологии, ботани
ке. Специально к этому дню 
была подготовлена книжная 
выставка.

В ближайшее время ву
зовская библиотека прове
дет «день кафедр» для пре
подавателей общественных 
иаук.

В. МИХАИЛОВ.
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КЛЮЧ К РЕЗЕРВ ЛИ
ЗАМЕТКИ С ОБЛАСТ НОГ О АКТИВА 
А В Т О Т Р А Н С П О Р Т Н И К О В

Состоялось собрание пар
тийно-хозяйственного актива 
областного транспортного 
управления. В докладе на
чальника управления В. А. 
Верещака, в выступлениях 
отмечалось, что автомобили
сты внесли достойный вклад 
в развитие народного хозяй
ства области в четвертом го
ду пятилетки. Ими обеспече
но успешное выполнение го
дового плана по большинству 
планируемых показателей, 
достигнут рост, объемов пе
ревозок в тоннах на четыр
надцать, тонно-километрах— _ 
на шестнадцать процентов ' 
по сравнению с прошлым го
дом. На двенадцать процен
тов больше перевезено пас
сажиров. В основе этого ус
пеха— дальнейшее совершен
ствование организации пере
возок, обновление парка ма
шин, улучшение их техниче
ского обслуживания.

Значительна роль сорев
нования, развернутого меж
ду бригадами и водителями. 
Многие шоферы выполнили 
пятилетку за три-три с по
ловиной года.
У Наиболее успешно тру
дились коллективы грузово
го автопредприятия № 3, 
пассажирских №№ 1 и 3, 
«Трансагентства», строитель
но-монтажного управления. 
Некоторые предприятия по 
отдельным показателям вы
шли на передовые рубежи в 
министерстве. Вместе с тем 
на собрании назывались и 
предприятия, которые не 
выполняют заданий. Прежде 
всего это томское пассажир
ское № 2, Колпашевское, 
Шегарское, томское гру
зовое № 2, автоколонна 
№ 1976. Здесь, в сравнении 
с другими предприятиями, 
низок коэффициент исполь
зования парка.

Планом предусмотрен 
рост перевозок пассажиров 
на шесть процентов, грузо
оборота в тоннах—на 12 и в 
тонно-километрах — на 14 
процентов. Если выполне
ние плана по пассажирским 
перзвозкам не вызывает осо
бого беспокойства, то обес
печение роста грузоперево
зок можно сравнить с реше
нием уравнения со множест
вом неизвестных.

. Кадровая проблема для 
управления — одна из набо
левших. На предприятиях 

Простаивают машины, пото
му что не хватает водителей. 
Заболел шофер,— «болеет» и 
автомобиль, в отпуске води
тель —- «отдыхает» и маши
на, Простои технически ис
правных автомашин за де
вять месяцев составили 22 
тысячи машино-дней. Это 
значит, что каждый день 
простаивает около сотни 
транспортных единиц.

Ежегодно автошкола вы
пускает более тысячи автомо
билистов, из них восемьсот 
-— водителей. Только пятая 
часть идет на предприятия 
транспортного управления. 
Директор автошколы Н. М. 
Старобахин жалуется на то, 
что предприятия неохотно 
направляют к ним воспитан
ников. Планы ежегодно не

выполняются. Например, 
нынче а в т о к о л о н н ы  
№№ 1235 и 1976 вместо 
120 по плану направили 
только по тридцать человек. 
Может, им не нужны води
тели?

— Нет, — поясняет 
П. М. Мяронец, начальник 
автоколонны № 1235, -—
водители нам нужны, но 
некого посылать. И, по
том, — добавляет Петр 
Макарович, — мы и сами не 
очень заинтересованы в авто
школе. Курсантам мы вы
плачиваем стипендию, а они, 
как правило, .не закрепляют
ся на предприятии. К тому 
же слабая подготовка не по
зволяет выпускникам сразу 
активно и результативно 
включиться в трудовой про
цесс.

Система подготовки тран
спортников через автошколу 
отстает от требований, вре
мени. Трудно за пять меся
цев изучить новейший авто
мобиль с полуавтоматиче
ской коробкой передач, 
электронным зажиганием, 
гидравлическими и электри
ческими системами.

Думается, решить кадро
вую проблему помогло бы 
открытие крупного профес
сионального училища с 
современной учебной базой, 
квалифицированными кад
рами. Оно могло бы взять на 
себя заботы о  подготовке ав
тотранспортников не только 
для своего управления, но и 
предприятий областного 
центра. Подобная централи
зация необходима, так как 

.сейчас чуть ли не каждое 
ведомство — объединения 
«Томлеспром», «Сельхозтех
ника», «Союзтомскмелиора- 
ция», управление строи
тельства, трест «Томлес- 
строй» и некоторые другие
— готовит, и нередко полу
кустарными методами, свои 
кадры водителей и ремонт
ников.

Но обучить профессии-мо
лодого человека — это да
леко не все. Важно привить 
ему интерес к профессии, 
увязать его интересы с ин
тересами коллектива. О том, 
что это пока у транспортни
ков получается плохо, гово
рит текучесть, кадров. За де
сять месяцев по управлению 
она составила 33 процента, 
а на грузовом предприятия 
№ 4 — 65, Асиновском — 
46, Колпашевском — 41,
томском пассажирском N° 3
— более 30 процентов.

Подготовку кадров важно
начинать с профессиональ
ной ориентации школьников.
В этом плане многообещаю
щим выглядит опыт Ленин
ского райисполкома, органи
зовавшего у себя учебно-про
изводственный центр школь
ников. паевых началах в 
его создании участвовало 
грузовое автопредприятие 
N° 2. Школьники будут изу
чать здесь автомобиль с 
тем,- чтобы вместе с аттеста
том зрелости получить права 
водителя.

Год от года растут объемы 
перевозок. В связи с этим 
вполне логично поставить 
вопрос о более интенсивном

режиме работы. Часть грузо
виков — преимущественно 
самосвалы грузового авто
предприятия N° 2, таксом'Ь- 
торы — задействовано в 
две и даже три смены. Руко
водители же остальных хо
зяйств ссылаются на нехват
ку водителей и отсутствие 
грузов. О надрах мы говори
ли выше. А вот в ответ на 
ссылку руководителей, что 
им якобы нечего возить во 
вторую смену, хотелось бы 
привести мнение начальника 
транспортного цеха завода 
«Сибэлектромотор». О. Р. 
Ленгника.

— Было бы очень полез
но организовать перевозку 
части грузов — к примеру, 
строительных материалов — 
во вторую смету.- К сожале
нию, транспортники не идут 
на это. Как правило, руко
водители автоколонны
№ 1976, у которых мы 
арендуем машины, во вто
рую смену их нам не дают.

В том, что вторую смену 
организовать нужно, убежда
ет опыт других автоуправле
ний министерства.

В- соцобязательствах, при
нятых Собранием актива на 
1975 год, есть такой пункт: 

организовать на каждом 
предприятии- не -менее чем по 
одной бригаде, работающей е 
маршрутной кассой. Кратко 
о сути этого прогрессивного 
метода, разработанного и 
опробованного пассажирским 
автопредарияяшем № 2. 
Раньше каждый водитель ав
тобуса работал, так сказать, 
на себя —  получал в зави
симости от перевезенных 
пассажиров. Из-за этого не
редко случались задержки 
графиков, ранние сходы ма
шин с линии. Новый метод 
вводит коллективную, то 
есть бригадную материаль
ную заинтересованность. Те
перь водителю нет смысла 
затягивать интервал: пасса
жиров возьмет следующий 
автобус. Новшество благо
творно отразилось на культу
ре обслуживания, снизило 
аварийность.

. Преимущества нового ме
тода видны, как говорится, 
невооруженным глазом. И 
тем не менее, хотя с начала 
эксперимента прошел год, 
новшество не получило ши
рокого распространения. По
чему? Требуется большая 
разъяснительная, экономи
ческая и агитационная рабо-. 
та. Руководители пассажир
ских предприятий, судя ■ по 
всему, боятся ее. Явно недо
статочна роль в более широ
ком распространении пере
дового опыта областного 
транспортного управления и 
обкома профсоюза. Этим же 
можно объяснить и скром
ные цифры в обязательствах 
коллектива управления, ког
да идет' речь об организации 
таких бригад.

Автомобилисты • добились 
успехов по выполнению пла
нов, намеченных на пятилет
ку. Но томичи вправе ожи
дать от них дальнейшего со
вершенствования организа
ции труда, роста объемов пе
ревозок и повышения каче
ства обслуживания.

В. МОКРУШИН.
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З А  В З А И М О В Ы Г О Д Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О
НЬЮ-ЙОРК, 27 декабря. 

(ТДСС). Американская об
щественность и представите
ли деловых кругов, выражая 
удовлетворение развитием 
сотрудничества между СССР 
и США в различных обла
стях, высказываются за 
дальнейшее его расширение 
на равноправной основе без 
всякой дискриминации.

Известный дипломат и 
историк Дж. Кеннан отмеча
ет огромное значение ре- - 
зультатов владивостокской 
встречи между Генеральным 
секретарем ЦК КПСС Л. И. 
Брежневым и президентом 
США Дж. Фордом для раз
вития советско-американ
ских отношений, для упроче
ния всеобщего мира. До
стигнутое во Владивостоке 
согласие в области дальней

шего ограничения стратеги
ческих наступательных во
оружений, пишет он на 
страницах газеты «Вашинг
тон пост», , «представляет 

.собой важный шаг, который 
нельзя недооценивать».

Нам нужны максимально 
хорошие отношения с Совет
ским Союзом, подчеркивает 
Дж. Кеннан.

О стремлении к более тес
ному. советско-американско
му сотрудничеству заявляют 
видные деятели культуры. 
ИзвестнЁ1й писатель Э. Кол
дуэлл, который работал кор
респондентом в Советском 
Союзе в годы второй миро
вой войны, выразил надеж
ду, что сотрудничество 
между Советским Союзом и 
США в 1975 году будет 
способствовать достижению 
прочного мира во всем мире.
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В этом году для населения 

города и области, было про
дано первых 1.250 а.втомсь 
билей «Жигули». Это, как 
говорится, первая ласточка. 
На будущий год число вла
дельцев автомобилей этой 
марки увеличится еще на 
2.000. А через три года 
ежегодная продажа «Жигу
лей» достигнет 5.000 штук.

В’ сентябре первых вла- 
'■'дельцев «Жигулей» госте
приимно встретил коллектив 
станции технического обслу

живания Волжского автомо
бильного завода. 'Пока стан
ция может обслуживать 10 
-—12 автомобилей в день. 
Здесь ведутся гарантийное, 
техническое обслуживание и 
ремонт автомобилей, вплоть 
до замены кузова на новый.

Станция техобслуживания 
располагает отличным, но
вейшим оборудованием, из
готовленным в ГДР, Поль
ше, Венгрии. Имеется стенд 
для регулировки развода и 
схождения колес, стенд для

испытания и ремонта карбю
раторов, стенд диагностики 
электрооборудования, пере
движные емкости для за
правки маслами и различ
ный специнструмент; Все 
это позволит быстро и каче
ственно провести техобслу
живание, различный ремонт. 
Надо сказать, что на стан
ции имеется полный ком
плект запчастей к любой мо
дели автомобиля «Жигули».

На станции техобслужива
ния трудятся опытные авто

слесари. Это А. Мякишев, 
ГО. Боргердт, В. Маланьин, 
В. Шарандин, мастер по 
техобслуживанию Е. В. Гру- 
щинский. Большинство из 
них прошло стажировку на 
автозаводе в Тольятти.

Пока автостанция распо
лагает небольшой пропуск
ной способностью и произ
водственной площадью. Но 
в Томске намечено начать 
строительство автоцентра 
на обслуживание 13.000 ав
томобилей в год. Здесь же

будет организован и центра
лизованный магазин по про
даже 5.000 автомобилей 
ежегодно. Волжский автоза
вод уже выделил около 3 
миллионов рублей на начало 
строительства автоцентра.

НА СНИМКАХ: автосле
сарь Ю. Боргердт ведет ре
гулировку фар с помощью 1 
специального прибора. У 
стенда для технического об
служивания— слесарь Алек
сей Мякишев.

В. КАЗАНЦЕВ.

Почему загорелась ферма?
■Случай, о  котором пой

дет речь, .произошел недавно 
в поселке Васильевна Чаин- 
скрго района. В четыре часа 
ночи местный радиоузел 
объявил, что горит здание 
котельной и что нависла уг- 
1РОза . уничтожения огнем 
свинофермы совхоза «Коло- 
минский».

Благодаря мужеству и 
самоотверженности членов 
добровольной пожарной дру
жины, рабочих, служащих 
совхоза удалось отстоять 
ферму, в которой находи
лось более 800 голов свиней.
.. Хорошо, что в здании 
оказалась выстроенная в 
свое время кирпичная стена- 
брандмауэр. Не будь ее, по
жар немедленно бы переки
нулся на другие постройки 
и натворил бы еще больше 
бед. В эту ночь он был поту
шен, что называется, свое
временно. Однако ущерб от 
него все равно велик.

На ферме, к сожалению, 
не соблюдались элементар
ные правила пожарной без
опасности. В котельной был 
установлен неисправный 
теплогенератор. Буквально 
за несколько дней до проис
шествия инспекция пожар
ного надзора Чаинского 
РОВД запретила его экс
плуатацию. Но на этот за
прет никто не захотел обра
тить внимание. Вот ночью и 
случилась беда.

Сторож Ф. Ф. Зиганыштн 
ушел из котельной, оставив

горящую топку. От перегре
ва топки загорелось дизель
ное топливо, подтекавшее 
сквозь щели котла. Когда 
сторож вернулся, пожар еще 
можно было потушить, но на 
месте не оказалось ни одно
го огнетушителя.

Через час к месту бедст
вия прибыли пожарные из 
Подгорного и Коломинских 

грив. Более трех часов про
должалась борьба с огнем.

Комиссия, проводившая
расследование, вскрыла мас
су грубейших нарушений 
правил пожарной безопасно
сти в совхозе «Коломин- 
ский» (директор Р. Э. По
лосой). Так, например, в ко
шаре, где содержится 950 
голов овец, в запущенном 
состоянии находится элек
тропроводка: провода про
висли, кое-где оголены, ме
стами прибиты гвоздями к 
деревянным конструкциям. 
Соединение проводов вы
полнено кустарными скрут
ками вместо сварки. Элек
тролампочки горят днем и 
ночью, однако они не заклю
чены в специальные защит
ные светильники. Сено сме
тано вплотную в кошаре без 
противопожарного разрыва. 
Нет звуковой сигнализации. 
Отсутствуют средства пожа
ротушения. »

В .механической мастер
ской на центральной усадь
бе для промывки деталей 
широко применяется горю
чая жидкость.

Комиссией были обнару
жены крупные нарушения 
правил пожарной безопасно
сти на нефтебазах в селе Ко- 
ломивские гривы и в Ерми- 
ловском отделении.

За допущенную халат
ность заместитель директора 
совхоза «Коломинский»,
А. К. Кифер, управляющие 
отделениями В. М. Гюнтер, 
А. М. Костенко, А. С. Поно
марев и ряд других работ
ников хозяйства оштрафова
ны на крупную сумму.

Тревожная обстановка 
сложилась с обеспечением 
пожарной безопасности на 
объектах совхоза «Чаия- 
ский» (директор А, И. Ба- 
зекин). Территория столяр
ного цеха и складских поме
щений на центральной 
усадьбе захламлена. Ем
кости с легко воспламе
няющимися и горючими 
жидкостями на нефтебазе 
установлены на. деревянных, 
подставках вместо железобе
тонных оснований.

За нарушение правил по
жарной безопасности и невы
полнение предписаний госу
дарственного пожарного над
зора управляющий Мушкин- 
ским отделением совхоза 
П. А. Баянов, заведующий 
гаражом П. П. Миронов и 
прораб совхоза «Чаинский» 
И. М. Вахрушев получили 
административные взыска
ния. ■

Д. НОВОСЁЛОВ, 
майор, старший инспек

тор УООП.

П Л Е Н У М  Ц К  Б К П
СОФИЯ, 27 декабря., 

(ТАСС). Здесь состоялся 
пленум Центрального Коми
тета Болгарской коммуни
стической партии.

Пленум принял решение 
о  созыве XI съезда БКП в 
начале 1976 года.

Центральный Комитет 
ВКП принял обращение к 
трудящимся страны, в ко
тором выражена благодар

ность за проявленную высо
кую ’ политическую и трудо
вую активность в текущей 
пятилетке. В нем содержит
ся также призыв if борьбе 
за выполнение решений^ X 
съезда и за достойную 
встречу XI съезда БКП.

На пленуме с речью вы
ступил Первый секретарь 
ЦК БКП, председатель Го
сударственного совета НРБ 
Т. Живков,.

В 90  РАЗ ВЫШЕ ФУДЗИЯМ Ы
ТОКИО, 27 декабря. 

(ТАСС). Бурный рост ин
фляции в Японии привел к 
образованию небывалого 
объема денежной массы, на
ходящейся в обращении. 
Как сообщил. японский банк, 
количество денежных банк
нот различного достоинства 
достигло астрономической 
цифры — 3,5 миллиарда. 
Подсчитано, что если бы 
удалось сложить в одну пач
ку все находящиеся сейчас 
в обращении в Японии день
ги, то она достигла бы вы

соты в 340 километров. Это 
почти в 90 раз выше Фудзи
ямы — самой высокой горы 
Японии.

Прошло всего 16 лет пос
ле введения японским пра
вительством' денежных ку
пюр стоимостью 10 тысяч 
иен, и хотя ныне эти купю
ры составляют более 80 
процентов всей денежной 
массы, обеспечить нормаль
ное денежное обращение они 
уже не в состоянии. Сейчас 
высказываются предложения 
о введении новых, более 
крупных банкнот.

ПЕКИН И АЗИАТСКАЯ БЕЗОПАСНОСТЬ
Пекинских руководителей, 

без конца повторяющих фра
зы о «большом хаосе» и 
«больших потрясениях» в 
современном мире, никак не 
устраивают позитивные про
цессы в международной 
жизни. Они, в частности, 
очень недовольны большой 
популярностью, которой 
пользуются в Азии, да и во 
всем мире предложения об 
обеспечении коллективной 
безопасности на азиатском 
континенте. Забыв о тех вре
менах, когда сам Китай вы
сказывался в пользу этой 
идеи, в Пекине ищут аргу
менты для. того, чтобы очер
нить ее, а заодно охаить ее

главный принцип — мирное 
сосуществование.

Однако многие страны 
Азии вопреки пекинским со
ветам продолжают добивать
ся осуществления своей за
ветной мечты —- создания 
условий для того, чтобы их 
усилия по подъему нацио
нальной экономики и культу
ры получили, наконец, долж
ный импульс, были защище
ны от угрозы военных кон
фликтов.

Разные государства, боль
шие и малые, каждое по- 
своему, закладывают кирпи
чи в фундамент здания, ко
торое в конце концов неиз
бежно должно стать зданием

общеазиатской системы без
опасности. И лишь Пекин 
старается мешать начавшей
ся конструктивной работе — 
своей «особой позицией в 
вопросах ближневосточного 
урегулирования», своим не
гативным отношением к 
нормализации обстановки на 
южноазиатском субконти
ненте, своей поддержкой по
литики агрессивных блоков и 
военного присутствия США 
в Азин, своими попытками 
сеять рознь среди азиатских 
стран, вмешиваться в их 
внутренние дела, ссорить 

4 эти страны друг с другом, а 
также с их естественными 
союзниками — Советским

Союзом и другими государ
ствами v социалистического 
содружества.

Тщетны, однако, попытки 
маоистов оболгать идеи ази
атской безопасности, со
рвать процесс, представляю
щий ныне объективную по
требность для более чем
двух миллиардов людей, на
селяющих Азию. Усилия Пе
кина, направленные на то, 
чтобы сохранить в отноше
ниях между народами Азии 
напряженность, подозри
тельность, разобщенность, 
обречены на провал.

А. БИРЮКОВ, 
обозреватель ТАСС.

С О  В С Е Х  К О Н Т И Н Е Н Т О В
ГАВ А Н А. В нынешнегл году 

Куба пр ин яла  участие  в 17 
м е ж д ун арод н ы х  я р м а р ка х  и 
в ы ста в ка х , которы е  проводи
лись в Ч ехо словаки и , ГДР, 
Польш е, Р ум ы ни и , М е кси ке , 
Перу, Я по ни и , Ш веци и , И спа
н ии , А л ж и р е  и д р у ги х  стран ах . 
На н и х  бы ли представлены  не 
то л ь ко  тр ад и ц ио нн ы е  товары  
к у б и н с к о го  эксп о р та  — сахар, 
н ике л ь , таб а к, с и га р ы , ром, 
цитр усовы й , но п р о д укц и я
р а зл и ч н ы х  отраслей пр ом ы ш 
ленности  стр а н ы . Д ем он стри 
ровалась, в ча стн ости , эл е к
тр он н о -вы ч исл ител ьн ая  м аш и
на «СИД-201 В», разработанная 
и построенная к у б и н с ки м и  
специалистам и .

БРЮ ССЕЛЬ. За немедленное 
освобож дение по л и ти ч е ски х  
за кл ю ч е н н ы х , то м ящ и хся  в за 
с те н ка х  чи л и й ско й  военно
ф аш истской  х у н т ы , в ы ступ и 
ла гр у п п а  д еп утатов  бель
ги й с к о го  парлам ента.

Среди и н и ц и а то р о в  этого  
пред лож ения председатель
К о м м ун и сти ч е ско й  па р ти и
Б ельгии Л. Ван Гейт, депутат- 
ко м м у н и с т ка  Н. Д и на н , д еп ута 
ты  Мае, Деусс, К ем пи нэр , Дес- 
м арет, Гелдолф, Талво.

П А РИ Ж . С отни ты сяч  ф ран
цузов  ж и в у т  в кв а р ти р а х , не 
о твеча ю щ их сам ы м  элем ентар
ны м  треб ованиям . Это объяс
няется , в ча стн ости , вы сокой  
платой за ж и л ье . Т олько  за 
последние ш есть  месяцев кв а р 
ти р на я  плата в н о вы х  дом ах 
увел ичилась  на 17 процентов , 
не считая стои м о сти  отопле
н ия , эл е ктр и че ства  и газа , к о 
торая вы росла по  сра вне ни ю  
с 1973 годом почти  в два раза. 
У ж е  объявлено, что  с первого  
ян вар я  б уд ут  увел ичены  та р и 
ф ы , на эл е ктр о эн е р ги ю  и  газ 
ещ е на б-—9 процентов .

ЛОНДОН. О тменены  рейсы  
и зр а и л ьско й  тран спо р тн о й
а ви а ко м п а н и и  «Эл-ал» в связи  
с заба сто вко й  р а б отн иков  на
зем ного  о б сл уж и ва ю щ е го  пе р 
сонала. Б астую щ ие  треб ую т 
ул уч ш е н и я  усл о вий  труд а .

КУВЕЙ Т. В ереницы  автом о
билей беспом ощ но засты ли  на 
з а п р у ж е н н ы х  нескон чае м ы м и  
по то ка м и  воды ул и ц а х  Б ахрей
на. За м и н увш и е  с у т ки  вы пало 
33 мм осадков, что  составляет 
почти  полугод овую  н орм у. По 
сообщ ениям  м етеорологиче
ско й  сл уж б ы , н ы н е ш н и й  де
каб рь  в Бахрейне является 
сам ы м  вл а ж н ы м  за последние 
15 лет. Р екордное количество  
осадков, за р е ги стр и р о в а н н ы х  с 
начала м есяца, достигает 
96 мм.

В АШ И Н ГТО Н . Д еф ицит феде
ра льного  б ю д ж ета  С Ш А  соста
вил в ноябре это го  года 
2 млрд. 673 м лн. долларов. 
Это п о чти  на 800 м лн. долла
ров больш е, чем за то т  же 
м есяц 1973 года, сообщ ило 
м инистерство  ф инансов  С Ш А . 
За первы е пя ть  месяцев 1974— 
75 ф инансового  года, ко то р ы й  
начался 1 ию ля, деф ицит фе
д ерального  бю д ж ета  С Ш А  
уж е  д о сти г 11 млрд. 095 млн. 
долларов по ср а вне ни ю  с 8 
млрд. 415 м лн. долларов за тот 
ж е  период 1973 — 74 ф инансо
вого года.

РИО-де-Ж АНЕЙРО. К р уп н е й 
шее м есторож дение т и т а н о 
вы х р уд  об н а р уж е н о  в м ун и 
ципа литете  К атал а у  (ш тат 
Гояс). З апасы  сы рья  там  оце
ниваю тся в 250 млн. тонн .

Д Ж А К А Р Т А . К р у п н е й ш и й  в 
И ндонезии  б о та ни че ски й  сад, в 
которо м  будет собрано все 
м ногообразие тр о п и ч е ско й
ф лоры , реш ено создать на 
восточном  К али м анта не . Его 
площ адь со ста ви т  300 ге кта 
ров, т . е. в тр и  с половиной 
раза больш е, чем  терри тори я  
зна м е ни то го  Б о го р ско го  бота
н и ч е ско го  сада. Н овы й б отани 
ч е ски й  сад на Калим антане 
с тан ет  т а к ж е  наци он альн ы м  
н а учн о  - исследователь с к  и м 
центром  И ндонезии  по и зуч е 
н ию  методов о хр а н ы  о к р у 
ж а ю щ е й  среды  и р а зви ти я  лес
но го  - хозяй ства .

(ТАСС, 27 декабря).

П о сл е д ств и я  уте чк и  н еф ти

ТОКИО,. 28 декабря.,,,
(ТАОС). Загрязнение боль
ших участков поверхности 
Внутреннего моря Японии, 
вызванное утечкой нефти 18 
декабря из хранилищ фир
мы «Мицубиси ойл» в пре
фектуре Окаяма, нанесло ог
ромный ущерб морской
флоре и фауне. Эксперты 
полагают, что последствия

загрязнения будут ощущать
ся' в течение четырех-пяти 
лет, а отдельные участки на
долго превратятся в мерт
вые зоны.

Рыбаки префектур Кагава 
и Окаяма подсчитали, что 
рыболовному промыслу на
несен ущерб в размере , 6,3 
млрд. иен.

ЗОЛОТЫЕ ЮБИЛЯРЫ Н А  В Д Н Х

Т ур км ен и я

На световых стендах па
вильона «Центральный» чи
таем:

488 тысяч квадратных ки
лометров — площадь Турк
менской ОСР;

2,4 миллиона человек —. 
ее население:

в 122 раза возросло про
мышленное производство в
1973 году по сравнению с 
1924 годом;

второе место в стране за
нимает республика по произ
водству хлопка-сырца; тре
тье место — по добыче неф
ти; '

на 6,5 процента увеличил
ся национальный доход в
1974 году; __

105 тысяч гектаров зе
мель намечается оросить за 
пятилетие.

Туркмения — крупный 
производитель электроэнер
гии. В 1975 году электро
станции республики дадут 
3,5 миллиарда киловатт-ча
сов.

В павильоне «Электрифи
кация СССР» вы узнаете и 
такой факт. Обеспечение 
пресной водой в Туркмении 
всегда было проблемой. Не
смотря на т о , ' что рядом 
Каспийское море, использо
вать его для потребитель
ских и промышленных целей 
до последнего времени не 
представлялось ^возможным. 
Решить эту задачу взялись, 
специалисты ряда оргаяиза-, 
ций Туркменской ССР, 
Азербайджанской ОСР, Уз
бекской ССР и РСФСР. Они 
разработали опреснительную 
установку, которая действу
ет на Красяоводской ТЭЦ 
имени 50-летия Октйбря. 50 
тонн воды в час — такова 
ее производительность. В 
сутки население и промыш
ленность получают 1.200 
тонн чистой воды. В СССР 

■подобная установка сооруже
на впервые!

Нефть — гордость и сла
ва туркменского народа. За 
текущее пятилетие добыча 
нефти в республике возра
стет в 1,5 раза и составит 
22 миллиона тонн.-Все но
вые и новые месторождения 
дешевого топлива вводятся в 
эксплуатацию. Если раньше 
«черное золото» извлека
лось кустарным способом 
только на Челекене, то за 
годы Советской власти ос
воены и введены в эксплуа
тацию такие крупнейшие 
нефтеносные районы, как 
Котурдепе, Камыш лыджа, 
Онарем, Варсагельмес и 
другие. Объединение «Турк- 
меннефть» за освоение но
вых месторождений награж
дено орденом Ленина. Об 
этом рассказывается в экс
позиции павильона «Нефтя
ная промышленность». Здесь 
же посетители узнают о 
строящемся Чарджоуском 
нефтеперерабатывающем за
воде, перв5то очередь кото
рого решено ввести в экс
плуатацию уже ,в текущей 
пятилетке, о нефтепроводе 
Чимкент—Чарджоу.

На стендах павильона 
«Газовая промышленность» 
приведены внушительные

цифры: в самой^ республике 
■газифицировано 15 городов, 
53 поселка, 362 села; к 
■концу девятой пятилетки 
Наипское газоконденсатное 
месторождение будет по
ставлять в центральные рай
оны страны 15 миллиардов 
кубометров газа; 65 милли
ардов кубометров природно
го газа — таков рубеж пя
тилетки.

Всемирно известен своими 
■красками туркменский ко
вер. 35 стран покупают ков
ры Чарджоуской фабрики. 
Центральное место в экспор
те ковров занимают изделия 
Керкинской фабрики. Ков
ры, сотканные туркменски
ми мастерицами, семь раз 
участвовали на международ
ных ярмарках и заслужили 
почетные премии. Яркие 
■солнечные краски, колорит
ные восточные орнаменты, 
оТйичное качество — вот 
что отличает ковры создан
ного в республике объедине
ния «Туркменковер». Масте
рицы республики побеждают 
во многих конкурсах, стали 
лауреатами ВДНХ и между
народных ярмарок.

Павильон «Технические 
культуры» демонстрирует 
туркменский хлопок и про
дукты из него. Из тонны 
хлопчатника можно полу
чить 3 тысячи метров ткани, 
120 килограммов раститель
ного масла, 250 килограм
мов жмыха, десятки кило
граммов ваты, мыла и еще 
75 различных материалов.

Бурньщ рост сельского 
хозяйства, интенсификация 
промышленности поставили 
перед тружениками респуб
лики новые задачи и в сфе
ре культурно-просветитель
ной работы.

До революции у туркмен 
не было своей письменно
сти, не было ни газет, ни 
журналов, ни книг на род
ном языке. Сейчас здесь вы
пускается более 40 газет и 
журналов с общим разовым 
тиражом в одни миллион 
130 тысяч экземпляров — 
об этом рассказывает па
вильон «Советская печать». 
На стендах много политиче
ской, художественной, науч
ной и технической литера
туры на туркменском языке. 
Это продукция 2 изда
тельств и 9 полиграфиче
ских предприятий.

Есть в Туркмении Акаде
мия наук. В ее . составе: 
3 отделения,, 14, научных уч
реждений, в которых работа
ет около 2.000 сотрудников, 
в том числе 22 академика, 
21 член-корреспондент, 360 
докторов и кандидатов наук. 
Такие сведения вы получите 
на тематической выставке 
«250 лет Академии наук 
СССР» в павильоне «Кос
мос».

Исключительно широк 
размах жилищного строи
тельства. Микрорайоны, а по 
существу города с многоты: 
сячным населением, окружа
ют ае только столицу, но 
областные и районные цент
ры. О стройках Туркмении 
ярко рассказывают экспози
ции павильонов, расположен
ных на Фрунзенской набе
режной.

Туркменистан — страна 
вечного солнца — уверен
ной поступью шагает по ле
нинскому пути к светлому 
будущему.

Ярким смотром достиже
ний Туркменской ССР явля
ются дни республики на 
ВДНХ СССР, посвященные 
50-летию со дня образования 
Туркменской ССР и Ком
партии Туркменистана.

О. НИКОЛАЕВ.
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ЕЛИКОЕ множество 
дорог перед юношей 
или дезушкой. Всех 

не перечесть. Й над всеми 
зеленый свет. Он разрешает 
движение, зовет, манит. Зе
леный свет — это прекрас
но, но широкий путь иных 
сбивает с толку. Растерян
но стоят они у-перекрестка, 
не зная, какую дорогу вы
брать.

На память приходит раз
говор с одним молодым че
ловеком. Впрочем, не так-то 
он был и молод. Молодым 
выглядело лицо Олега Пет
ровича — открытое, привет
ливое. Он достал из шкафа 
старый альбом для рисова
ния. раскрыл передо ммой и 
застенчиво улыбнулся. Я не 

. поверил своим глазам. Олег 
Петрович, которого я знаю 
не первый год, — по про
фессии чертежник, всегда 
тихий, какой-то незаметный 
— и вдруг . великолепные 
рисунки.

— Это ваше? — спросил . 
я несколько растерянно. — 
Как же так?.. — Я не дого
ворил, но он понял меня.

— Вы хотите сказать, что 
я мог стать художником? Ко
нечно. Но я не решился по
верить себе. Это, может 
быть, самое главное — в 
нужный момент решиться...

” В милой, но безвольной 
его улыбке' ясно проступило 
сожаление о несбывшемся, 
неосуществленном. Вот как 

’ бывает: принес альбом, что
бы чем-то занять меня, а по
лучилось, что настежь рас
пахнул душу.

Горько ему теперь. Навер
ное, он многое смог бы, но 
не сделал. Отчего? , Иногда 
препятствие яа пути челове
ка ставит нездоровье, иногда 
семейные обстоятельства, но 
чаще всего виноват он сам.

Одна из ошибок молодо
сти — убеждение, что впере
ди бесконечно много време
ни, что его с лихвой хватит, 
чтобы исправить любую 
ошибку, в том числе и ошиб
ку в выборе профессии. Ес
ли бы выбирать жизненный 
путь не в .юности, а  ̂ когда, 
накопится достаточный опыт, 
этак лет в тридцать или со
рок... Но жизнь предлагает 
делать это в семнадцать. И 
иногда кружится голова от 
избытка желаний. Впереди 
безоблачный горизонт. Хо
чется жить красиво, сплошь 
интересно, чтоб не было буд
ней, хочется быть видным 
издалека, стать знаменитым 
актером, выдающимся следо-' 
Ьателем, летчиком, геологом, 
спортсменом, хирургом. Хо
чется не просто жить, а по
корять: преодолевать, откры
вать. В эту пору увлекает 
поток впечатлений и зача
стую некогда присмотреться 
к самому себе. Еще бы, де
сятый класс, над душой ви
сят выпускные экзамены. 
Времени на подготовку хоть 
отбавляй, и все-таки не хва
тило одного дня. Одного, 
единственного. «Но, в об
щем, — как рассказывал

бывший выпускник, -— экза
мены прошли на уровне. На 
алгебре Вовка не растерял
ся, вовремя кинул мне «шпо
ру». Немного было тряско, 
но теперь порядок. Выпуск
ной прошел «железно» — 
белые платья девочек, валь
сы в актовом зале и «шей
ки» в пустом классе. На 
рассвете прогулка в Лагер
ный сад, песни. Локоть о 
локоть с друзьями. Так бы 
всю жизнь — с песнями 
•навстречу утреннему вет
ру. Одна беда — хо
чешь, н е ' хочешь, а пора

членению, не взвесили всей 
ее тяжести, той великой от
ветственности, которую она 
возлагает на нас; мы рас
сматривали ее только изда
лека, а даль обманчива...».

Чтобы даль не обманула, 
надо, так сказать, потрогать 
профессию руками. Только 
труд дает способностям че
ловека объективную оценку. 
Никто не знает себя как 
следует, пока, засучив рука
ва, не примется за работу. 
Со мной вместе училась де
вушка. Ока твердо намере
валась стать художницей, а

сии есть, праздники и будни. 
Летчик поставил рекорд, 
врач спас смертельно ра
ненного, геолог обнаружил 
богатое месторождение—все 
это вершины, взлеты. К 
этим редким и великим 
мгновениям вели годы упор
ного, незаметного, а подчас 
и скучного труда. Каждое 
дело — это не только 
«звездные часы», но пот и 
мозоли. Далеко не все ста
нут знаменитыми, но у каж
дого достаточно одаренно
сти, чтобы стать мастером в 
своей области.

Н А  Т Е М Ы  В О С П И Т А Н И Я

Ч Т О Б Ы  Д А Л Ь  

Н Е  О Б М А Н У Л А . . .

выбирать. Еще бы годик или 
два, собраться с мыслями... 
Вовка, верный друг, подался 
в строительный. Зовет с со
бой. Строительный — зна
чит строить. Разве это пло
хо? Что строить? Ну, напри
мер, что-нибудь высокое, 
красивое. Не все ли равно 
в конце концов? Хромала ма
тематика? Ну, да ничего, не 
боги горшки обжигают...».

Итак, в строительный. 
Вступительные прошли так 
себе, но все же моего -рас
сказчика приняли. А дальше 
получилось совсем не то. 
Вовка больше не выручал. 
Вовка попал на другой фа
культет и с самого начала 
так врезался в учебу, что с 
ним школьные друзья почти 
не встречались. Затем Вла
димир кончил и укатил на 
Дальний Восток, а нашему 
герою пришлось строить от
нюдь не останкинские баш
ни и даже не девятиэтаж: 
ки, а обычные одноэтажные 
дома, причем в сельской ме
стности. Только теперь он 
понял — надо было в уни
верситет, на биофак. С дет
ства любил возиться со вся
кой живностью.

Юный' Карл Маркс в гим
назическом сочинении «Раз
мышления юноши при выбо
ре профессии» писал очень 
верно: «...не одно только
тщеславие может вызвать 
внезапно воодушевление 
той или иной профессии. 
Мы, быть может, разукраси
ли эту профессию в своей 
фантазии, — разукрасили 
так, что она превратилась в 
самое высшее благо, какое 
только в состоянии дать 
жизнь. Мы не подвергли эту 
профессию мысленному рас-
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стала главным инженером 
швейной фабрики. Стремле
ние создавать красивое она 
не, утратила, но создает она 
не картины, а женские пла
тья. Оказывается, и сама не 
знала, что в ней талант мо
дельера.

Но бывает и иначе. Од
нажды мне случилось ноче
вать в гостиничном номере с 
геологом. Он не давал спать 
— полночи жаловался на 
свою судьбу, клял «со
бачью» работу и свое юно
шеское увлечение романти
кой неоткрытых недр. И не 
удивительно. По характеру 
это был спокойный, медли
тельный человек, который 
любил книги, тихие семей
ные вечера, свет настольной 
лампы под зеленым абажу
ром, а жизнь из года в год 
мотала его -по пыльным за
волжским степям, по Южно
му Уралу. В сорок лет он 
грезил только одним -— ско
рей бы уйти на пенсию.

Иногда говорят: неважно, 
кем быть, важнее, каким 
быть. Это, конечно, неверно. 
Найти свое призвание — ко
ренной вопрос жизни. Тогда 
человеку радостней и легче 
жить. А это полезно и обще
ству. Специалист, который 
любит свое дело, неизмери
мо ценнее того, который вы
полняет его по обязанности.

В школьные годы надо 
много искать и много пробо
вать. Пусть иногда твои 
близкие считают, что ты 
разбрасываешься. Но" обяза
тельно наступит момент, 
когда на первый план вы
ступит что-то одно, и- ты 
поймешь -— это Твое призва
ние.

И еще: в каждой профес-

Важно только найти свое 
дело. Только... Легко ска
зать. В этом «только» вся 
судьба человеку — станет 
ли он изо дня в день тянуть 
лямку служебных обязанно
стей или познает счастье 
творческого труда. И, конеч
но, творческая жизнь не 
только у актера, поэта, пев
ца, исследователя. Вот сто
ляр-художник своего дела. 
Я знаю официантку, испол
няющую свое простое дело 
с неподдельным вдохнове
нием. Да мало ли их, счаст
ливых людей, которые суме
ли найти любимую профес
сию.

Иногда «умудренные» 
опытом доброжелатели на
шептывают: «Не гонись за 

- избыточным. Лучше синица 
в руках, чем журавль в не
бе». Тех, кто знает, чего хо
чет, не охладит такая муд
рость. Они не отвернутся от 
трудных дорог. Все возмож
но. все осуществимо, если 
оно действительно стало 
целью жизни.

Кем тебе стать — нельзя 
узнать ни по звездам, ни по 
линиям ладони, этого не ска
жут ни лучший друг, ни лю
бящие родители. Но это не 
значит, что нужно бесстраст
но подсчитать все «за» и 
«против» и с холодным серд
цем сделать выбор. Ни в ко
ем случае. Мечтать свойст
венно каждому. Но мечта 
мечте рознь. Есть мираж. 
Такая мечта нужна только 
затем, ’ чтобы не скучно было 
жить. Это мечта слабых и 
безвольных. Мальчишка 
стремится стать журнали
стом. Он носит в кармане 
записную книжку, прислуши
вается к разговорам, при

сматривается к людям. В 
своей фантазии он рисует 
картины, как его блестящие 
статьи украшают страницы 
центральных газет. Сегодня 
он в Австралии, завтра на 
Чукотке. Но вот что плохо: 
в предвкушении великолеп
ного будущего мальчишка 
ничего не пишет. Отклады
вает это на потом. Не пишет 
даже в школьную стенгазе
ту. Стоит ли, мол, утруж
дать себя пустяками?

Бывает другая мечта — 
мечта-цель. Она заряжает 
энергией, придает силы и 
выносливость, настойчиво 
зовет вперед. Мечтаешь 
стать инженером — штур
муй математику, пробуй’ 
свои силы на самых труд
ных задачах, от которых 
другие отступились, не. гну
шайся ремонтировать прибо
ры в физкабинете, пытайся 
конструировать новое, та
кое, чего до тебя не было... 
Хочешь стать кинооперато
ром — занимайся фотогра
фией, осваивай технику ки
носъемки, изучай сценарии 
художественных и хро
никальных фильмов. Соби
раешься стать офицером, по
святить свою жизнь обороне 
Родины — будь первым 
туристских походах, бегай, 
прыгай, плавай, привыкай 
к зною и морозу, закаляй 
свое тело и дух, читай воен
ную литературу.

Обязательным элементом 
счастья является уважение 
человека к самому себе, а 
оно приходит только тогда, 
когда ты находишься на сво
ем месте. Важно,, чтобы че
ловек чувствовал себя очень 
нужным, даже незаменимым 
у себя в цехе, в гараже, в 
институте или на ферме. 
Чтоб, заболев, он думал 
озабоченно, как там без мё- 
ня? И действительно труд
но заменить человека, кото
рый любит свое дело. Дру
гой будет, работать, может, и 
не хуже, но как-то иначе.

Нет, нельзя ошибаться в 
выборе профессии. Это 
слишком дорого обходится и 
человеку, и нашему общест
ву. Если юноша или девуш-» 
ка поступили в вуз, а затем 
бросили учебу, то они не 
только заставили государст
во напрасно тратить деньги, 
но и не дали возможности 
поступить в институт кому- 
то другому. Да и не у всех 
хватает решимости испра
вить совершенную ошибку.

Выбирая жизненный путь, 
семь раз примерь, один 
раз отрежь. Но вредна я 
чрезмерная осторожность. 
Важно верить себе.

Думайте, взвешивайте, 
решайте, полноценно ис
пользуйте те богатейшие 
возможное™, которые рас
крывает перед вами школ^, 
чтобы, когда зажжется зеле
ный свет, вы уверенно сде
лали шаг вперед навстречу 
своему призванию.

Л. ГАРТУНГ, 
учитель Калтайской 

школы.

Этот памятник недавно 
появился среди красивой бе
резовой рощи в поселке Ва- 
виловка Бакчарского района. 
На его постаменте высечены 
имена тех, кто во время Ве
ликой Отечественной войны 
отдал жизнь за Родину.

Фото В. Дегаева.

ТУРНЕ ЧЕМПИОНА
НЬЮ -ЙО РК, 27 декабря. 

(ТАСС). Х о кке и с ты  «Кры льев 
Советов», начавш ие серию  
встреч с проф ессионал ьны м и  
командами^ С Ш А , вы и гр а л и  
свой первы й  матч со счетом  
6:4 (2:3, 3:0, 1:1) у  кл уб а  «Най- 
тхо кс»  из города Н ью -Хейвена 
(ш тат К о н н е н к ти к у т ).

П ервы й период для наш ей 
ком анды  был особенно тр уд 
ны м  — а м е р и ка н ц ы  играли  
ж е с т ко , часто  переходя рам 
ки  правил .

На матч в Н ью -Х ейвен пр и 
ш ло 6 ты ся ч  зрителей , ко то 
ры е тепло пр иве тствовал и  со
в е тски х  х о кке и с то в , и зве стн ы х  
в этом  городе ещ е по в ы с т у п 
лениям  в прош лом  год у. И гра 
н а ш и х  сп о ртсм е но в  вы звала 
больш ой интерес у  а м е р и ка н 
с к и х  лю бителей х о кке я .

В Ы С Т О Я Л И ...
СТОКГОЛЬМ, 27 декабря. 

(Корр. ТАСС). Х о кке и с ты  мо
с ко в с ко го  «Динамо» усп е ш н о  
стартовали  в трад и цио нн ом  
т у р н и р е  ма к у б о к  А херн а . 
Свой первы й  м атч с ком андой  
«Л екеанд» в ш ведском  городке  
Л ексан д  о н и  вы и гр а л и  — 3:2 
(0:0, 2:2, 1:0). П оследню ю  м и
н у ту  д ин а м о вцы  оборонялись 
втроем п р о ти в  п я те р ки  сопер
н и ко в , но хозяева т а к  и не 
см огли  ср а вн я ть  счет. Ш айбы  
в «Динамо» забросили  А л е к 
сеенко , Котлов и Белонож-

С Т О П :

КРАСНЫЙ СВЕТ
................................................................................... .

Г Р У С Т Н А Я  С Т А Т И С Т И К А
С 10 по 20 декабря на ментов Рогуеву, которая пе- 

дорогах области произошло ребегала проезжую часть 
24 дорожно-транспортных улицы справа налево, по хо- 
происшествия, при которых ду движения автомооиля. 
один человек погиб и 15 по- Пытаясь избежать наезда на

1 Р А З Б И Р А Е М  П Р О И С Ш Е С Т В И Я

лучили травмы. 
...Автомобиль «ГАЗ-53»

пешехода-нарушителя, води
тель направил машину в

I ПМК-480 под управлением сторону и ударился о стоя- 
I в. А. Куреного на ул. Рабо- щий на остановке троллей- 
I чей у дома № 9 наехал на бус. Автомобиль разбит, а 
I шестилетнего мальчика Ва- Рогуева получила травму: у 
\ леру Будаева, который пе- нее сотрясение головного 
| ребегал проезжую часть мозга и ушиб костей таза.
" о мт-тяппппоиипи На ул. Пушкина , автомо

биль грузового авто-
улицы . в неустановленном 
месте. Пострадавший оказал
ся в больнице с диагнозом: транспортного предприятия 
закрытая черепно-мозговая № з под управлением води- 
травма, ушиб 'грудной клет- Теля Саломенникова сбил 
ки. еще одного малолетнего на-
■ На ул. Красноармейской рушителя — Игоря Лаухи-

водитель пассажирского ав
тотранспортного предприя
тия Ж  3 Ерис на автомоби
ле «ГАЗ-24» совершил наезд

на восьми лет, который пе
ребегал улицу из-за перед
ней части стоящего автобу
са справа налево, по ходу

на пешехода — шлифовщи- движения автомобиля. Маль
цу завода режущих инстру- чик получил ушибы.

...А  М А Ш И Н А  Б У К С О В А Л А

Из объяснения водителя в кювет и- забуксовал. В это 
В .. И. Пирогова: .время подъехал инспектор

«Я, Пирогов, выпил 6 де- ГАИ и забрал меня, но я не 
кабря 200 гр водки и по- ехал, а машина букерва- 
ехал в гараж. Потом заехал ла...».

Недавно на улице Нахи
мова в областном центре 
против дома № 4 произошло 
столкнов,©ние автомобиля 
«Жигули», которым управ
лял А. К. Разумов, с автомо
билем «Таджикистан-2.» под 
управлением водителя А. Д. 
Кнауба.

Вот, схема дорожно-тран
спортного происшествия. 
Автомобиль Разумова дви
гался по ул. Нахимова со 
скоростью 42 км/час. Не 
доезжая пр. Ленина, води
тель- решил снизить скорость 
переходом на третью переда
чу. В этот момент автомо
биль начало заносить, Тогда 
Разумов прибегнул к тор
мозу,. чтр привело к еще 
большему заносу и в конеч
ном, итоге к столкновению.

СТОЯЩЙЙ 7ЙА.Н.СЯ0РТ -ПОСЛЕ СТОЛКНОВЕНИЯ

Когда «Жигули» стали выез
жать на полосу встречного 
движения, водитель автобу
са ' затормозрл и принял 
вправо, но избежать столк
новения уже не смог.

Выводы. Причиной столк
новения было неправильное 
управление автомобилем 
«Жигули». Именно действия 
Разумова—погашение скоро
сти переключением с 4-й . на 
3-ю передачу (этого нельзя

делать на скользкий дороге!) 
и попытка торможением вы
ровнять . автомобиль вместо 
плавного поворота рулевого, 
колеса — правели к полной 
потере управляемости.

Е Щ Е  О Д И Н  П Е Р Е К Р Е С Т О К . . .
Разъясняем  правила очередности проез

да т р а н сп о р тн ы х  средств на ре гулируем ом  
пересечении улица  Рабочая — И р к у т 
с ки й  т р а кт . Т р анспор тны м  средствам, 
наход ящ им ся на И р ку тс ко м  тр а кте :

Ns 1. Разреш ено поворачивать  налево по 
кр а сн о м у  си гн а л у  основной  секц и и  свето
фора с вкл ю чен н ой  д ополнительной  с е к 
цией — «налево». Д ви га ясь  налево, тр а н 
спо ртны е  средства Ns 1 п р о п у с ка ю т  т р а н 
спо ртны е  средства *Ns 6, не за кон чи вш и е  
проезд пе рекре стка  при  смене сигнала 
светоф ора.

Ns 2. Разреш ено д виж ение  прям о при 
основном  зеленом сигнале светоф ора, а 
т а к ж е  при  красном  сигнале с дополни
тельной  секци ей  «прямо».

Ns 5. Р азреш ен б еспрепятственны й  пово
рот направо при основном  зеленом и 
красном  си гн ал ах  светоф ора в сочетании  с 
д ополнительной  секцией  «направо».

Ns 6. Д ви ж ен ие  т р а н сп о р тн ы х  средств 
при  красном  сигнал е  светоф ора «прямо» 
запрещ ено.

Т р ан спор тн ы м  средствам , находящ им ся 
на ул. Рабочей:

Ns 3. Р азреш ено поворачивать  направо 
при  зеленом сигнал е  светоф ора.

N? 4. Р азреш ено поворачивать  налево при 
зеленом сигнале светоф ора.

Д ви ж ен ие  т р а н сп о р тн ы х  средств Ns 3 и 
Ns 4 направо и налево при  ра зре ш аю щ и х 
си гн ал ах  светоф ора д опускается  тол ько  
пр и  полном  освобож дении  пе рекре стка  
тр а н сп о р тн ы м и  средствам и.

Н А С Т У П А Ю Т  К А Н И К У Л Ы
Заканчивается первое 

учебное, полугодие. Наступа
ют зимние школьные кани
кулы. Работники ГАИ, 
не заглядывая в календарь, 
определяют это раньше дру
гих по тому, как увеличи
вается число детей, гуляю

щих в центральной части 
Томска. В это время они 
чаще, чем обычно, наруша
ют правила, движения. В 
прошлом году, например, в 
декабре в области пострада
ло 15 детей, из них четверо 
погибли.

Какие типичные наруше
ния правил уличного движе
ния допускают дети? Это, 
во-первых, переход улицы в 
неустановленном месте и 
перед близко' идущим тран
спортом, во-вторых, — игра 
на дороге или около нее, ка

тание на санках с горок, 
выходящих на дорогу, и, 
наконец, элементарная
невнимательность на' пере
ходе. ,

РОДИТЕЛИ! Внимательнее 
следите за поведением детей 
нй улице, напоминайте о необ
ходимости быть осторожным.

Не оставляйте малышей без 
присмотра. УВАЖАЕМЫЕ 
УЧИТЕЛЯ! В каждом классе, 
в каждой школе постарайтесь 
провести дополнительные . за
нятия по правилам движения, 
линейки, пионерские сборы на 
эту тему. Сделаем так, чтобы 
на улицах не было несчастных 
случаев с детьми.

комиссия
ПОСТАНОВИЛА

На дисквалификационной 
комиссия в ГАИ было рас
смотрено недавно 25. мате
риалов на водителей, нару
шивших правила движения. 
В их числе шесть материа
лов’ по дорожным происшест
виям, из которых три пере
даны для привлечения к уго
ловной ‘ ответственности. 
Рассмотрев материалы на 
некоторых других нетрезвых 
шоферов, комиссия решила:

за повторное управление 
транспортом в нетрезвом 
состоянии лишить водитель
ских прав на пять лет и 
оштрафовать по 50 рублей 
каждого водителей Михайло
ва (механизированная база 
№ 3), Созыва (завод торго
вого- оборудования), Назмут- 
динова (ПМК-2), ■ Шишкоре- 
ва (производственное, объе
динение «Снежинка»),

Лишены водительских 
прав на два года и оштра
фованы на 50 рублей каж
дый водители: Шараев
(ГДТП-3), Федосеев (гормол- 
завод), Колтовский (механи
ческая прачечная) и другие.

Операция ((Ель»
Университетская дружина 

по охране природы каждый 
год в* декабре проводит опе
рацию «Ель». Студенты cvrej 
дят за Сохранностью зеленой 
зоны вокруг Томска, пресе
кают продажу новогодних 
елок частными лицами, __ по
рубку и вывозку елок обще
ственными организациями 
без соответствующего разре
шения. Габота эта прово
дится совместно с ГАИ.

• В конце прошлого года 
дружинники составили 18 
протоколов на самовольных 
порубщиков елей. За каж
дую незаконно срубленную 
ель установлен штраф до 22 
рублей.

Вышли дружинники на 
охрану зеленого друга и в 
этом году. И сразу же — 
богатый «улов». Только те
перь нам ясно, что ловлей 
браконьеров мы проблему 
новогодней елки не решим.

Нисколько не оправдывая 
самовольных порубщиков 
елок, хочется заметить, что 
заготовленные лесхозами и

завезенные в город новогод
ние елки низкого качества. 
Давно назрела необходи
мость создать специальные 
питомники по выращиванию 
елочек для встречи Нового 
года. Ученые-биологи счи
тают, что для этоТо можно 
испол^овать огромные пло
щади, пустующие вдоль ли
ний 'высоковольтных пере
дач.

Как планово мы выращи
ваем «  столу огурцы и кар
тофель, так планово надо 
научиться выращивать и ел
ки к новогоднему, празднику. 
Только ка'ртофел’ь вырастает 
через" несколько месяцев, 
а елка — через 8 — 10 
лет. «Новогодние план
тации» считаются пред
метом роскоши, делают
ся попытки создать син
тетических красавиц. Но 
ведь это, сами понимаете, 
«типичное не то».

А. ЯНОВСКИЙ, 
член дружины по охра
не природы универ

ситета.
Это письмо комментирует главный лесничий управления 

лесногс? хозяйства Н. Н. Бывалец:
— К сведению н^ших активных помощников —-  студентов 

из дружины по охране природы, а также всех читателей: 
первые опыты по закладке «новогодних плантаций» у нас 
заложены. Дело это действительно несравнимо с выращи
ванием огурцов. Семена надо собрать, обработать. Через той 
года (а по нашему новому методу — с применением поли
этиленовых мешочков — через два) появляются елочки-ма-'{ 
лышки, готовые к высадке в открытый грунт. В Тимирязева 
ском лесхозе сейчас заложена новогодняя плантация на двух 
гектарах, в Томском лесхозе —  на трех. В открытом грунте 
они уже два года, значит; осталось 8 лет. Впереди — болез
ни, выбраковка и другие неприятности. Но в целом это дело 
перспективное. В 1975 году площадь под новогодними елоч
ками будет доведена до 15 гектаров.

К СВЕДЕНИЮ ДЕПУТАТОВ ТОМСКОГО 
ГОГОДСКОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ 

ТГУДЯЩИХСЯ
30 декабря 1974 г., в 3 

часа дня, в помещении 
обллекгория (пр. Ленина, 
75) состоится седьмая 
сессия городского Сове
та депутатов трудящихся 
с повесткой дня:

1. О плане развития 
местного хозяйства и бюд
жете города на 1975 год.

2. Отчет о работе . по
стоянной промышленной 
комиссии городского Со
вета.

На сессию приглаша
ются руководители пред
приятий, организаций, уч
реждений и учебных за
ведений.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Т Е А Т Р

29— 30 декабря с п е кта кл ь  
«Сын полка».

Н ачало — в 11 и  14 час.

ДВОРЕЦ, ЗРЕЛИЩ
и С П О Р Т А

30 декабря — худ о ж е стве н 
н ы й  ф ильм «Новые ц е н тур и о 
ны» — 18, 20.

m кино
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
29 декабря. «Есения» (две

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30. 21. «Ж ить  лю бовью » — 
8-35, 10-30, 12-25, 14-20, 16-15,
18-10, 20-05. 22. Зал к и н о х р о н и 
к и . «О за га д ка х  см еха и...» — 
10-05, 12-15, .13-20, 15-30, 22.
«С трана назы вается Колум бия»
— 11-10, 16-35, 20-55. «Неве
роятная правда» — 9, 14-25,
17- 40. «Генерал А зи  А сланов», 
«Товарищ и л е тч и ки » , «Солдаты 
Победы» — 18-45.

30 декабря. «П оцелуй Ч ани-
Ты» — 8-40, 10-20, 12, 13-40,
15- 20, 17, 18-40, 20-20, 22. «Ме
лодии В ери й ско го  квартала»
— 8-3.5, 10-30, 12-25, 14-20.
«Есения» (две серии) — 16,
18- 30, 21. Зал к и н о х р о н и ки . 
М ул ьтсб о р н и к  № 11 «Н овогод
няя ска зка »  — 9, 10-15, 11-30, 
13-50. «О за га д ка х  смеха и...»
— 15-05, 16-10, 17-15, 18-25,
19- 30, 20-35, 21-40. «Звездочка» 
Ns 13, «Хочу все знать» Ns 88
— .12-45.

«ОКТЯБРЬ»
29 декабря. «Есения» (две

серии) — 9-10. 11-40, 14-10,
16- 40, 19-10, 21-40. «Есения»
(две серии) — 8-40, 12-50. 17,
19- 30, 22. Для детей — М ульт
сб о р н и к  « К е нтерви л ьски е  пр и 
видения» — 11-10, 15-20.

30 декабря. «М елодии. Ве
р и й с ко го  квартала» — 8-40, 
10-30, 12-20, 14-10, 16. «Есе
ния» (две . серии) — 17-50,
20- 20. «Поцелуй Ч аниты » —
8-40, 11-50, 13-30, 15-10, 16-50, 
18-30. 20-10, 21-50. Для детей
— «Озорные братья» — 10-20.

«РОДИНА»
2 9 — 30 декабря. «Поцелуй 

Ч аниты » — 10, 11-40. 13-20, 15, 
17, 19, 21.

имени И. ЧЕРНЫХ
29 декабря. «Есения» (две 

серии) — 9, 11-30, 14, 16-30, 19,
21- 30. «Ж ить лю бовью » — 9,
12- 15, 16-05, 18, 19-55, 21-50.
Для детей — «Пятнадцатая 
.весна» — 10-45, 14-10.

30 декабря. «Часы останови 
лись  в полночь» — 9, 11, 13, 
15, 17. 19, 21. «Н еобычный
случай» — 9. 11-30, 12-40,
13- 50, 16-20, 18-30, 19-40, 20-50,
22- 10. «З асекреченны й город»
— 10-20, 14-50.

«СИБИРЯК»
29 декабря. «Иван Василь

евич меняет проф ессию » —
11, 12-40, 14-20, 16, 17-40, 19-20, 
21. Для детей — «Зеленые це
по чки »  — 9-20.

30 декабря. «Оцеола» — 11, 
12-40, 14-20, 16. «Ж ить лю 
бовью» — 17-40, 19-20. 21. Для 
f le fe il — «П еппи в стране Та
ка -Т ука»  — 9-20.

«ПИОНЕР»
29 декабря. «По щ учьем у ве

лению » — 9, 10-20, 11-40, 15-40. 
Ки но пан ор ам а  (худ ож ествен 
н ы й  ф ильм «Кы ш  и два по рт
феля») — 13. «Звезда экрана'»
— 17, 18-50, 20-40.

30 декабря. «Кы ш  и два
портфеля» — 9, 10-40, 12-20,
14, 15-40, 17-20, 19, 20-40. «Ча
сы остановились  в полночь» — 
22-10.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

29 декабря. «За поворотом 
поворот» — 19, 21. Х рон и кал ь 

ны й  с б о р н и к  — 17. «Эхо дале
к и х  снегов» — 11, 13, 15.

30 декабря. М ул ьтсб о р н и к  — 
10, 11-15. 12-30, 13-45.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ
п о д ш и п н и к о в о г о

ЗАВОДА
29 декабря. «Ш ах  королеве 

бриллиантов»  — 17, 19. «П уть 
в полутьм е» — 21. Для детей 
«Вдали от Р одины » — 11.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАВЕЛЬ»

29 декабря. «П ятерка  за ле
то» — 13. «Человек-амф ибия»
— 15, 17.

КЛУБ
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ

30 декабря. «Вы не все с к а 
зали , Ф ерран» — 15, 16-50,
18-40, 20-30.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ

29 декабря. «Два бойца» —•’
15-

ВОСКРЕСЕНЬЕ, 29 декабря 
ПЕРВАЯ ПРО ГРАМ М А.

МОСКВА
12.00. П рограм м а передач.

12.05. Н овости . 12.10. «В ы став
к а  Б уратино» . 12.40. «С луж у 
С оветском у С ою зу!» . 13.40. 
«Встреча ю н ко р о в  телестудии  
«О рленок» с Героем С оциали
с т и ч е ско го  Труда бригадиром  
В. В. П а й щ и ко вы м . 14.15. 
Премьера д о кум ен та л ьно го  
ф ильм а «М ы строи м  ВАМ». 
14.25. « М узы ка л ь н ы й  ки о с к» . 
14.55. «М еж д ународ ная п а н о 
рама». 15.35. «Клуб  ш ш о п уте - 
ш ествнй» . 16.45. Премьера ко- 
р о тко м е тр а гкн ы х  телевизион 
н ы х  ху д о ж е с тв е н н ы х  ф иль
мов «З дравствуй, ' сосед», 
«Пари», «Общая стена». 18.00. 
«Время». И нф орм ационная
програм м а. 18.30. К о н ц е р т  го-

. суд арствен н ого  К р а сн о я р ско го  
ансам бля танца  С ибири. 19.15. 
«На ш а хм а тн ом  чем пионате 
страны ». 19.45. К о н ц е р т  попу» 
л ярной  кл а сси че ско й  м у зы ки . 
Передача из ГДР. 20.40. . Э кр а 
н и за ц и я  л и те р а тур н ы х  п р о и з 
ведений. «В лазоревой  степи». 
22.20. К о н ц е р т  народной  ар 
т и с т к и  РСФСР Т. Щ м ы ги . 
23.00. «Время». И н ф орм ацион
н ая  програм м а . 23.30 — 02.00. 
С портивная передача.

ПОНЕДЕЛЬНИК, 30 декабря
ПЕРВАЯ ПРОГРАМ М А

ТОМСК4
18.00. Для м олодеж и. «Год 

зем ли том ской» . 18.55. Н ово
сти. 19.05. «Областной к о н к у р с  
соврем енного  бального танца». 
20.10. «С ельская новь». «Слово 
сдержали» — р е п о р та ж  из 
ко л хо за  «Гигант» Ш е га р ско го  
района. 21.00. Т елевизионны й 
ж у р н а л  «Л есозаготовитель». «В 
счет 1975-го». В бригаде 
А. Фадеева. «От В асю гана  до 
Тыма». Р ассказы вает  предсе
датель К а о га с о кс ко го  ра йи с 
по лком а  Н. В. Савин. «Бы ту 
лесозаготовителей  — повсе
дневное вним ание» . Р епортаж . 
К о н цер т  по заявкам .

МОСКВА
22.00. «Страна предновогод

няя». 22.50 — 23.20. «Зимняя 
встреча». К о н ц е р т  л и р и ческо й  
песни.

г

Р А Д И О
ПОНЕДЕЛЬНИК, 30 декабря
7.34. С луж ба здоровья. «У 

н а ш и х  детей — к а н и ку л ы » . 7.45. 
М узы ка л ь н ы й  а н тр а кт . 7.50. 
Р еклам а и объявления. 9.00. 
Радио — сел ьским  слуш ате
лям. П ра зд н ичны й  в ы п у с к , 
по свящ е нн ы й  передовы м  лю 
дям области. 19.00. Последние 
известия. 19.11. З вучи т  баян. 
19.25. «Герои пя ти л е тки » . 
О черк о кавалере ордена Ле
н ин а  кр а н о в щ и ке  речного  по р 
та В. Н. Е втуш енко .
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заведений — 4-33-63, 4-40-48, отдела инф орм ации  — 4-73-32, 4-81-22, отдела сове тско го  строительства и б ы та — 4-81-61, отдела пи се м — 4-81-65, 4-77-87, 
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